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24 июня 2015 года. Префект Центрального округа столицы Виктор Фуер в телестудии редакции газеты «Вечерняя Москва». 22 ноября нынешнего года Виктор Семенович скончался от сердечного приступа. 
24 ноября он был похоронен на Покровском кладбище в Москве. На церемонии прощания мэр столицы Сергей Собянин заявил: «Префект всего себя посвятил служению городу»
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У столичного Арбата появятся улицы-побратимы по всему миру 

Владимир Ресин
депутат Государственной 
думы

Виктор Семенович Фуер 
был выдающимся руково-
дителем, мудрым, честным, 
искренне неравнодушным 
к судьбе каждого жителя 
столицы, любимого им окру-
га. Кончина Виктора Семено-
вича — это невосполнимая 
утрата для всех нас. Пусть 
земля ему будет пухом.

Алексей 
Шапошников
председатель Мосгордумы

Он был замечательным чело-
веком, и я говорю это не как 
председатель Мосгордумы, 
а как житель Центрального 
административного округа. 
Он всегда проявлял заботу 
и внимание к москвичам, 
очень трепетно относился 
к их просьбам, взаимо-
действовал и с местными 

депутатами, и с простыми 
гражданами. Его уход 
из жизни — огромная потеря 
для Москвы.

Алексей Немерюк
руководитель Департамента 
торговли и услуг Москвы

Я один из тех, кто видел 
его самым последним: на 
встрече с населением в Ме-
щанском районе. Он был 
очень жестким и требо-

вательным по отношению 
к своим сотрудникам, трудо-
способным — я несколько 
раз лично заставал, когда 
он по ночам делал объезды 
управ. Он лично контролиро-
вал территорию — убеждал-
ся в том, чтобы люди все де-
лали своевременно: убирали 
дворы, улицы.
И с точки зрения населения, 
он всегда относился к своей 
работе с большим трепетом, 
понимая, что вопросы удоб-

ства и комфорта жителей 
намного принципиальнее, 
чем любые другие темы. 
Он был настоящим хозяином 
территории. К сожалению, 
я не знал Виктора Семено-
вича до того, как он при-
шел в Центральный округ, 
но за это время я проникся 
к нему большим уважением. 
И к его индивидуальному 
стилю работы, и к видению 
городских проблем, и к пу-
тям их решения.

Владимир Петросян
руководитель Департамента 
труда и социальной защиты 
населения Москвы

Виктор Фуер был замеча-
тельным руководителем, 
прекрасным другом, товари-
щем, соратником. Я его знаю 
последние десять лет, 
с тех времен, когда он рабо-
тал заместителем префекта 
Юго-Западного округа, 
и он всегда был таким. 

КОММЕНТАРИИ

Прекрасный друг, соратник. Его уход из жизни — огромная потеря
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Мэр Москвы Сергей Собянин: Виктор Семенович всего себя посвятил служению столице

Со о б щ е н и е ,  к а к 
пересохший куст 
перекати-поля — 

корявый и безжизнен-
ный, — ужасное своей 
нелепой простотой, но 
невозможное для осозна-
ния, за считаные минуты 
облетело всех, для кого 
имело особое значение. 
Кажется, Виктор Фуер 
умер… Кажется? Навер-
ное, ошибка. С таким 
человеком, как Виктор 
Семенович, так нечаян-
но не могло случиться 
никакой беды. Завтра 
его ждали большие и ма-
лые планы, встречи, ра-
бота, проблемы. Завтра 
ему снова нужно было 
демонстрировать силу 
характера и непреклон-
ность профессионально-
го управленца. Это было 
бы завтра сильного по-
родистого человека с не-
сгибаемой волей. Старая 
школа — говорили про 
Фуера коллеги. С гусар-
ским юморком — если 
надо, без витиеватостей 
и намеков — как есть. 
Требовательного, пото-
му что сам не допускал 
халтуры. Хозяйственника 
и хозяина: как кулак, как 
смерч. А  внутри — добро-
та уставшей души. Зачем 
всем, у кого тряслись 
поджилки, было знать, 
как вечерами он сидел 
на диване, почесывая за 
ухом любимую собаку… 
Готовил характер к ново-
му дню. Но завтра не на-
ступило… Сильного чело-
века не стало.  

Завтра, 
которое 
не наступит

Вчера, 24 ноября, на По-
кровском кладбище был 
похоронен префект Цен-
трального округа Виктор 
Фуер, скончавшийся на 
59-м году жизни от сер-
дечного приступа. 

Нет с нами большого чело-
века. Стало пусто. Мы 
оглядываемся назад, 
начинаем вспоминать 
и вдруг понимаем: он 
очень мало рассказы-
вал о себе. Он делал 
дело: точно, скрупу-
лезно, от А до Я. Кто 
бы ни вспоминал 
о нем, прежде всего 
подчеркивают его 
ярко выраженный 
п р о ф е с с и о н а -
лизм. Бывает так: 
согласно полу-
ченному диплому 
человек является 
специалистом — 
так в документе 
указано. Но сколько 
раз мы  сталкиваемся с тем, 
что профессионал оказыва-
ется «бумажным». Виктор 
Семенович — выпускник 
Московского инженер-
но-строительного инсти-
тута имени Валериана 
Владимировича Куй-
бышева по специаль-
ности «техническая 
эксплуатация зданий, 
оборудования и авто-
матических систем». 
Но пройдя путь от 
мастера и прораба, 
начальника управления 
жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустрой-
ства Юго-Западного округа 
до главы управы Гагарин-
ского района, префекта 
Юго-Западного админи-
стративного округа, а потом 
и Центрального админи-

стративного округа, он стал 
асом в своей области. Чрез-
вычайно востребованным 
специалистом, ибо сегодня, 
когда Москва модернизи-
руется гигантскими темпа-
ми, такие профессионалы 
крайне необходимы власт-
ным структурам города. 
Вспоминает экс-
пресс-секретать 
п р е ф е к т у р ы 
Центрального 
административ-
ного округа Па-
вел Большунов:
— Он не просто 
требовал с под-
чиненных вы-
полнения своего 
приказа, он пре-
восходно знал, 
что именно сле-
довало исполнить. Если 
нужно было бороться с го-
лоледом и воспользовать-
ся реагентами, он знал, 
какие именно марки ре-
агентов надо применить. 
Глава управы района 
Арбат Максим Дерю-
гин, отвечая на вопрос 
корреспондента «МЦ», 
сказал:

— Виктор Семенович Фу-
ер — человек с большой 

буквы, настоящий про-
фессионал своего дела. Он 
многому учил нас.
При этом люди, работав-
шие с ним, подчеркивали: 
он оставался непубличным 
человеком и даже стеснял-
ся смеяться. Возможно, 
исключение со-
ставлял футбол — 
префект оставал-
с я  п р е д а н н ы м 
б о л е л ь щ и к о м 
московского фут-
больного клуба 
«Спартак». 
В последнее время чинов-
ники часто говорят: мое 
хобби — это моя работа. 
Виктор Фуер был настолько 
нацелен на результат, что 

даже не жаловал зарубеж-
ные командировки. Пресс-
секретарь префектуры Юго-
Западного административ-
ного округа Елена Никифо-
рова, которая не один год 
работала вместе с Виктором 
Семеновичем Фуером, удив-
ляется, вспоминая о нем:

— Почему-то все говорят 
о его стальной требова-
тельности. Он разве просил 
достать звезды с неба? Ни-
чего подобного: надо было 
просто от начала и до конца 
выполнить поставленную 
задачу. 
Возможно, он был не слиш-
ком разговорчив. А может 
он просто ценил время?! 
Елена Никифорова расска-
зала: в бытность Виктора 
Семеновича главой управы 
Гагаринского района к не-
му на прием пришла зна-
менитая российская кино-
актриса Галина Польских. 
Пришла с проблемой. Они 
разговаривали два с лиш-
ним часа. Уже перед уходом 

актриса заявила: 
«Не думала, что 
чиновник может 
б ы т ь  н а с т о л ь -
ко остроумным 
и чутким чело-
веком». Вот вам 
и ответ. 

Префект Виктор Фуер ушел 
от нас. Но разве такие люди 
уходят навсегда? Нет, па-
мять о них неизбывна. Свет-
лая память. 

РЕКВИЕМ

Звезды с неба лежат на земле

Владимир Ратманский
шеф-редактор

Префект ЦАО Виктор Фуер доказал: невозможное по силам сделать реальностью

Жизненный путь 
и карьера 

Виктора Фуера

МОСКВАЦЕНТР.РФ

НАСТРОЕНИЕ

Оксана Крученко
руководитель Объединенной 
редакции окружных газет
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Виктор 
Семенович 
был профи 
экстра-
класса 

24 июня 
2015 года. Виктор 
Семенович                 
Фуер дал 
интервью 
в телеэфире 
редакции газеты 
столичного 
правительства 
«Вечерняя 
Москва»

Инна Святенко
депутат Мосгордумы

Произошла трагедия, очень 
жаль, что человек, полный 
сил, энергии и такого по-
тенциала, ушел из жизни. 
Он был замечательным 
коллегой — внимательным, 
с чувством юмора, настоя-
щим профессионалом. Всег-
да с пониманием относился 
к тому, что происходило 
вокруг, все анализировал. 
Конечно, он очень плотно 
занимался центром Москвы, 
и это дало свои результаты.

Владислав 
Базанчук
 префект Северного округа

Виктор Фуер был опытней-
шим руководителем, пре-
красным товарищем и кол-
легой, с которым мы всегда 
дружили. Лично для меня 
он был педагогом — я учил-
ся у него, он охотно пере-
давал ценнейшие знания. 
Мы все скорбим, для нас 
это очень серьезная утра-
та. Виктор Семенович был 
очень уважаемым челове-
ком среди нас, большим 
другом.

Дмитрий Набокин
 префект Троицкого 
и Новомосковского 
округов

Виктор Фуер был профес-
сионалом, ответственным 
и требовательным руко-
водителем, всегда лично 
проверял все работы. Благо-
даря его ежедневному труду 
и преданности своему делу 
мы видим преобразившуюся 
территорию Центрального 
округа Москвы, а его рабо-
тоспособность, грамотность 
и компетентность всегда вы-
зывали уважение коллег. 

Сергей Носков
глава управы района 
Хамовники

Виктор Семенович был гра-
мотным и талантливым спе-
циалистом, ответственным 
и решительным руководите-
лем и, конечно же, сильной 
личностью. Благодаря его 
таланту, опыту и требова-
тельности к качеству испол-
нения задач была проделана 
огромная работа, за счет 
которой смог преобразиться 
весь Центральный админи-
стративный округ города. 

Илья Свиридов
глава муниципального округа 
Таганский

Виктор Семенович был на-
стоящим мужчиной. Он рабо-
тал как мужик, принимал ре-
шения как мужик, умел брать 
на себя ответственность. 
Трудился как истинный про-
фессионал и был сильной 
личностью, каких сейчас 
немного. Добивался постав-
ленных целей, и важно, что 
эти цели полностью совпа-
дали с тем, что он публично 
озвучивал. 

Александр 
Яневский
 член президиума Российской 
общественной организации 
«Офицеры России», генерал-
майор полиции в отставке

Виктор Семенович всегда 
отзывался на наши просьбы, 
и мы всегда помогали пре-
фектуре Центрального окру-
га. Очень печально, что такие 
люди, как Виктор Семенович, 
уходят безвременно. Он 
бы мог не один десяток лет 
работать на благо нашего 
государства, на благо нашей 
столицы.

КОММЕНТАРИИ

Профессионал, который умел доводить свое дело до конца
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Новым префектом Центрального округа столицы назначен Владимир Говердовский    ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ

Ровно пять месяцев на-
зад, 24 июня, в гостях 
у «Вечерней Москвы» 
побывал префект Цен-
трального округа Виктор 
Фуер. И дал интервью 
для «МЦ». Вспомним, 
как это было.

Центральный округ, уве-
рен Виктор Семенович, се-
рьезно отличается от всех 
остальных округов столицы.
— Несмотря на относитель-
но небольшое население — 
около 700 тысяч человек, — 
мы каждый день, особенно 
летом, принимаем до трех 
миллионов гостей, — рас-
сказал префект. — Это и лю-
ди, работающие в центре 
Москвы, и туристы, и мос-
квичи, приезжающие 
в центр погулять. Ко-
нечно, такое количе-
ство людей создает 
огромную нагруз-
ку на всю инфра-
структуру.

Работать 
с жителями 
интересно
По словам нашего 
гостя, большая часть 
населения округа — 
коренные москвичи: 
те, кто родился и вырос 
в столице. Многие 
из них помнят го-
род, который был 30, 
50 и даже 70 лет на-
зад. Многие хорошо 
знают историю сво-
их районов и даже 
домов.
— Недавно в Таган-
ском районе мы бла-
гоустраивали территорию, 
и одна из местных житель-
ниц, почтенная дама, выхо-
дец из аристократической 
семьи, рассказала, что на 
месте благоустройства был 
вокзал, — рассказал наш 
гость. — Мы сначала не по-
верили, а потом выясни-
ли — действительно был.
В итоге в проекте мы учли 
эту информацию и постара-

емся воссоздать обстановку, 
которая была здесь несколь-
ко десятков лет назад. В об-
щем, работать с жителями 
Центрального округа очень 
интересно.
По словам Виктора Семено-
вича, некоторые нововведе-
ния столичных властей жи-
тели сначала не понимают 
и не принимают. Например, 
платные парковки.
— Вместе с Департаментом 
транспорта мы практически 
каждую неделю встречались 
с жителями, и шел сплош-
ной негатив. Не понимаем, 
не хотим никаких платных 
парковок! — рассказыва-
ет Виктор Фуер. — И тут 

же слышались жалобы на 
то, что вся проезжая часть 
и тротуары заставлены — 
ни пройти ни проехать.
А через полтора года мы ста-
ли получать совершенно об-
ратную реакцию.
Люди обращаются и просят: 
сделайте на нашей улице 
платную парковку, пусть бу-
дет порядок! И сейчас перед 
тем, как ввести на улице 

платную парковку, мы всег-
да опрашиваем жителей — 
нужна ли она. И в большин-
стве случаев люди говорят: 
да, она нам нужна.
Еще бы, после введения 
платности тут же прекра-
щается стоянка в два ряда, 
становятся свободными тро-
туары, а жители могут легко 
получить разрешение на 
парковку своего автомоби-

ля. Достаточно обратиться 
в ближайший многофунк-
циональный центр — вам 
помогут.

Магазины — на первые 
этажи
Отдельная проблема — про-
дуктовые магазины. В цен-
тре их много, но доступных 
сетевых, к сожалению, не 
хватает.
— Вместе с Департаментом 
торговли и Департаментом 
имущества мы нашли ре-
шение, — пояснил Виктор 
Фуер. — Сейчас рассма-
триваем возможность пре-
доставления помещений 
на первых этажах жилых 
домов.
Объявляя аукцион на право 
аренды, всегда станем ука-
зывать, что не просто сда-
ется помещение, а именно 
под продуктовый магазин 
шаговой доступности.
Еще один выход из поло-
жения — открытие вместо 
киосков, к которым часто 
есть претензии Роспотреб-
надзора, продуктовых пави-
льонов. 

Будет благоустроено и не-
сколько десятков улиц. 
Причем речь идет не толь-
ко о самой проезжей части 
и тротуарах. Решено отре-
монтировать фасады и дво-
ры первой и второй линии 
домов.
— Улучшится освещение, 
будут установлены новые 
скамейки и урны, будут чет-
ко разграничены места для 
автомобилей, велосипеди-
стов и пешеходов, — расска-
зал Виктор Фуер.

Двор  и стадион
У нас по ремонту дворовых 
территорий сложился пяти-
летний цикл работы. То есть 
ежегодно наши службы «за-
ходят» в каждый пятый двор 
округа и благоустраивают 
его. Сейчас от базового бла-
гоустройства мы перешли 
к индивидуальным проек-
там с максимальным учетом 
мнения жителей. Скажем, 
возле домов №№ 5, 7 и 11 
в Голиковском переулке за 
счет средств, полученных 
от платных парковок, по 
просьбе жителей благо-

устроили четыре совре-
менные детские площадки. 
В доме 7/1 по Новинскому 
бульвару построили целый 
дворовый стадион для от-
дыха жителей.
Кстати, этот двор получил 
первое место в номинации 
«Самый благоустроенный 
двор» при подведении ито-
гов городских программ 
по комплексному благо-
у с т р о й с т ву  г о р од с к и х 
территорий. В общем, по 
мнению Виктора Фуера, 
прислушиваться к мнению 
жителей и депутатов — бла-
годарное занятие.

Округ становится 
зеленее
Весною в рамках програм-
мы «Миллион деревьев» 
здесь высажены 947 дере-
вьев и 32 тысячи кустар-
ников. При озеленении 
дворов высаживаются каш-
таны, липы, ясени, рябины 
и березы. Уже в этом году 
открыли  несколько народ-
ных парков.  Также в центре 
Москвы нужно реконструи-
ровать ливневую канализа-
цию — коммуникации про-
кладывались в середине 
прошлого века. Город выде-
лил средства на реконструк-
цию ливневки. В ее ремонт 
вложатся и частные инве-
сторы, и федеральные орга-
ны, ведущие строительство 
в округе.

Постфактум
Вот и все. Вы могли убедить-
ся: Виктор Семенович  гово-
рил четко и ясно, знал цену 
словам. Поэтому и дела его 
масштабны. Как и его лич-
ность.

ИНТЕРВЬЮ

Виктор Фуер: 
Мы добились 
доверия 
горожан
Префект ЦАО рассказал «МЦ» 
о благоустройстве и озеленении округа, 
реставрации старинных зданий

24 июня 2015 года. Виктор 
Фуер в редакции газеты 
«Вечерняя Москва (1–3). 
Главный редактор газеты 
Александр Куприянов показал 
префекту, как и где работают 
журналисты (2)

Никита Миронов
edit@vm.ru

Жители центра 
поддержали идею 
платных парковок 
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В музее под открытым небом на Чистых прудах открылся «Сквер победителей»    ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ

20 ноября мэр Москвы 
Сергей Собянин и прези-
дент РЖД Олег Белозе-
ров осмотрели ход рекон-
струкции Малого кольца 
Московской железной 
дороги (МКЖД). 

Делегация железнодорож-
ников и столичного прави-
тельства проехала участок 
от «Павелецкой» до «Лужни-
ков». Остановочный пункт 
«Лужники» — самый круп-
ный на всей Окружной. Он 
практически готов. Здесь 
уже загорелись электрон-
ные табло, установлены 
турникеты, а по железнодо-
рожным путям в тестовом 
режиме проходят поезда.

— Малое кольцо Москов-
ской железной дороги пе-
ресекает все радиальные 
направления метро и ряд 
железнодорожных направ-
лений, — отметил Сергей 
Собянин. — Эта инфра-
структура может обеспе-
чить пересадку с различных 
видов транспорта. Надеюсь, 
что в течение года основные 
работы будут завершены, 
мы запустим пассажирское 
движение по МКЖД.
Столичные власти уверены, 
что запуск пассажирского 
движения на МКЖД повы-
сит привлекательность ря-
дом расположенных земель 
для инвесторов. 
Кстати, на Малом кольце 
Московской железной до-
роги будет действовать 
единый билет, как и на весь 
городской транспорт.

Партия «Единая Россия» 
провела очередное за-
седание штаба движения 
«Безопасная столица».

На нем обсуждались кон-
кретные меры в области 
противодействия мировой 
угрозе — терроризму.

Движение «Безопасная сто-
лица» заявило о начале тес-
ного сотрудничества с Ми-
нистерством внутренних 
дел и Федеральной службой 
безопасности Москвы. 
Их главная задача как об-
щественного движения — 
разъяснительная работа 
с горожанами. Взаимодей-
ствие с жителями, совмест-
ный мониторинг дворов 
и жилых домов.

Лужники станут самой 
большой станцией 

Безопасная столица против 
терроризма

Ксения Дорофеева
edit@vm.ru

Кристина Елдзарова
edit@vm.ru

ТРАНСПОРТ

МОСГОРДУМА

Мэр Москвы Сергей 
Собянин принял участие 
в крупнейшем в стране 
Международном форуме 
по энергоэффективно-
сти, энергосбережению 
и развитию энергетики 
ENES-2015, который 
открылся в Гостином 
Дворе.

В выставочном павильоне 
«Электрификация» энерге-
тические компании и уче-
ные, работающие в сфере 
энергосбережения, пред-
ставили свои проекты.
— 33 миллиарда в год — это 
реальная цифра, которой 
удалось нам добиться по 

программе энергосбереже-
ния, — отметил он. — Есть 
ряд основных мероприя-
тий, которые позволили 
добиться нам таких резуль-
татов. Это модернизация 
систем теплоснабжения, 
систем освещения в жилом 
фонде и другие. Основное 
мероприятие, которое по-
зволило достичь таких 
показателей, — модерни-
зация энергоблоков Мос-
энерго. За счет экономии 
топлив а и повышения 
производительности до 
60 процентов сэкономили 
5,8 миллиарда рублей. Эко-
номии также позволило до-
биться переключение не-
эффективных котельных на 
баланс Мосэнерго, которое 
сохранило в городском бюд-
жете 2,5 миллиарда рублей.

Мэр подчеркнул, что из 
года в год в Москве падает 
потребление тепла и воды, 
несмотря на то, что растет 
жилищный фонд. 

Мероприятия, связанные 
с сетевым генерирующим 
комплексом, за пять лет 
увеличили энергоэффек-
тивность на 20 процентов.

Жилье строят, а потребление воды и тепла падает

Вероника Роднова
edit@vm.ru

ФОРУМ Власти Москвы проведут 
полный аудит приложе-
ния «Активный граж-
данин».

С помощью этого можно 
будет проверить, как учтен 
голос каждого 
польз ов ателя. 
Об этом сообщил 
р у к о в од и т е л ь 
Департамента 
информацион-
ных технологий 
Артем Ермолаев.
По его словам, 
с 25 ноября на портале «Ак-
тивный гражданин» будут 
обнародованы данные по 
голосованию за переимено-
вание станции метро «Вой-
ковская». Каждый участник 
референдума сможет про-
верить, как именно учтен 
его голос, при помощи пер-

сонального кода, который 
присваивается каждому 
пользователю с момента 
регистрации и позволяет 
защищать личные данные 
москвичей.
Руководитель Департамен-
та также отметил, что до 
конца текущего года будет 
разыгран конкурс на про-
ведение аудита программы 

«Активный граж-
данин».
— Мы показы-
ваем какие-то 
цифры, но нам 
нужен к то-то, 
к т о  с к а ж е т , 
что эти данные 
верны. Мы по-

нимаем необходимость 
стороннего аудита и гото-
вимся объявить конкурс на 
подбор специализирован-
ной аудиторской компа-
нии для тотального аудита 
проекта и ряда голосова-
ний, — подчеркнул Артем 
Ермолаев.

Опросы станут максимально 
прозрачными 

АКТИВНЫЙ ГРАЖДАНИН

В понедельник, 16 ноя-
бря, мэр Москвы Сергей 
Собянин осмотрел но-
вый отель «СтандАрт» 
на Страстном бульваре.

Строительство пятизвез-
дочной гостиницы было 
завершено в мае этого года.
Столичный градоначаль-
ник осмотрел номера, 
в которых уже размещают-
ся туристы и бизнесмены, 
приезжающие на отдых 
или по делам в российскую 
столицу. Более ста дизай-
нерских комнат оформ-
лены в стиле ретрофу-
туризма, оснащены 
современным осве-
щением. Летом на 
крыше здания за-
работает кафе.
— Москва про-
д о л ж а е т  р а з -
вив ать гос ти-
н и ч н ы й  и  т у-
р и с т и ч е с к и й 
бизнес, — под-
черкнул Сергей 
Собянин.—  За пять 
лет число туристов, 
приезжающих в Мо-
скву, увеличилось практи-
чески в полтора раза. За это 
время в городе возведены 
и реконструированы 34 но-
вые гостиницы.
По словам градоначаль-
ника, ежегодно россий-
скую столицу посещают 
16,5 миллиона российских 
и иностранных туристов. 
Поэтому строительство 
новых и реконструкция 
существующих гостиниц 
являются одним из привле-

кательных сегментов для 
инвестиций. Новые оте-
ли открываются не только 
в центре Москвы, но и в жи-
лых районах с хорошей 
транспортной доступно-

стью. Столичные власти 
поддерживают инвесторов 
в этой сфере, освободив го-
стиницы от большей части 
налога на имущество по ка-
дастровой стоимости.

— В настоящее время про-
водится процедура между-
народной классификации 
гостиниц, — продолжил 
Сергей Собянин. — Она 
пройдена уже на 80 про-
центов. Те отели, которым 
присуждена «звездность», 
получают серьезные льготы 
по налогу на недвижимость.
По словам градоначаль-
ника, интерес инвесторов 
к строительству гостиниц 
не ослабевает. Практиче-
ски еженедельно градо-
строительно-земельная 
комиссия Москвы прини-
мает решения о согласо-
вании инвестиционных 
проектов по строительству 
и реконструкции отелей. 
Это и отдельные здания, 
и многофункциональные 
комплексы, и даже гости-
ницы в составе будущих 
транспортно-пересадочных 
узлов.

Василиса Чернявская
edit@vm.ru

19 ноября 2015 года. На форуме по энергоэффективности 
демонстрировали новейшие разработки

БИЗНЕС

16 ноября 2015 
года, Страстной 
бульвар. Отель 
«СтандАрт» (1). 
Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
и управляющий 
отелем Фернандо 
Рохо (2)

«СтандАрт» со звездами
На Страстном бульваре открыли новый пятизвездочный отель

Михаил Полиев
okruga@vm.ru

За пять лет в 1,5 раза 
увеличилось число 
туристов 
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Правительство Москвы за последние годы отремонтировало все дома престарелых в столице

Строительство в центре 
Москвы — фактически 
целое событие. Ведь 
округ — один из круп-
нейших исторических 
и культурных центров 
мира, застройка здесь 
чрезвычайно плотная, 
множество архитек-
турных памятников. 
Но строить тем не менее 
надо. О том, как решают-
ся эти вопросы, «МЦ» по-
говорила с заместителем 
префекта Центрального 
округа Владимиром 
Курочкиным.

Минус пятиэтажка
Владимир Ильич, место под 
строительство в округе най-
ти — целая проблема. Но что-
то же все-таки сносится?
По итогам минувшего года 
в Центральном округе бы-
ло введено в эксплуатацию 
несколько десятков объ-
ектов капитального строи-
тельства общей площадью 
около полутора миллионов 
квадратных метров. Фак-
тически новых зданий или 
сооружений в центре не по-
является. Они возводятся 
на территориях, которые 
были застроены ранее, — 
в промышленных и комму-
нальных зонах или на месте 
сноса пятиэтажных домов. 
Кстати, со сносом в ЦАО се-
годня сопряжено порядка 
90 процентов возводимых 
сооружений.  

Только конкурс
Изменилась ли в последнее 
время процедура отведения 
земель для юридических 
лиц? Ведь в центре это проб-
лема особая.
Никакого упрощения не 
происходило, и на текущий 
момент любое отведение 
земельных участков прохо-
дит только по результатам 
конкурса. Других вариан-
тов нет.
А какие лоты являются са-
мыми востребованными?
Наиболее привлекательны-
ми для инвесторов являют-
ся небольшие объекты, до 
полутора тысяч квадратных 
метров. Они используются 
в основном для возведения 
небольших медицинских 
клиник формата «Доктор ря-
дом» или под торговые пред-
приятия малого бизнеса, на-
пример магазины шаговой 
доступности. Разумеется, 
застраиваются и крупные 
объекты: жилой квартал 
в Хамовниках вырос на ме-
сте ткацкой фабрики, а на 
Пресне — на месте лакокра-
сочного завода. Но это дале-

ко не самые распространен-
ные по площади объекты 
застройки в округе. Их по-
явление скорее обусловлено 
несовместимостью крупных 
промышленных предпри-
ятий с городской средой.

Надо строить жилье

Какие направления застрой-
ки являются для округа при-
оритетными? 
В первую очередь город 
поддерживает строитель-
ство жилья. Исторически 
сложилось, что в центр, 
в основном состоящий из 
административных и тор-
говых зданий, жители пери-
ферийных округов ездили 
на работу. В итоге создалось 
маятниковое движение: 
утром — в центр, вечером — 
обратно. Оно оказывает не-
посредственное влияние на 

загруженность дорожных 
магистралей и обществен-
ного транспорта. Для того 
чтобы изменить ситуацию, 
необходимо строить жилье.
Второй приоритет — это го-
стиницы. Мы ожидаем про-

ведения чемпионата мира по 
футболу, а столица, как и вся 
страна, испытывает недоста-
ток в отелях разного уровня. 
Пока центр наполнен лишь 
пятизвездочными комплек-
сами, мы теряем огромное 
количество туристов. 

Садик, да не типовой
В центре сложно найти место 
для нового здания. Школы, 
детские сады, спортзалы 
и бассейны в округе стро-
ятся?
А как же. Огромное внима-
ние уделяется социалке. 

Большинство детских садов 
и школ построены в про-
шлом веке, многие — еще 
довоенные. Благо террито-
рии у них очень хорошие 
и позволяющие разместить 
образовательные учреж-

дения с развитой 
инфраструктурой. 
Исключением яв-
ляется то, что для 
ЦАО применяются 
не типовые, а инди-
видуальные проек-
ты. В то время как 
в других округах го-

товые проекты просто «при-
вязывают» к месту установ-
ки, школы и садики в центре 
должны вписываться в тот 
ландшафт и в ту градосо-
ставляющую, которая уже 
сформирована в районе.
П од д е р ж и в а ю т  в л а с т и 
и спортивные объекты. На 
территории округа вводятся 
в эксплуатацию очень мно-
го территорий 
общего пользо-
вания и учебных 
заведений, где 
с т р о я т с я  ф и з -
к ул ьт у р н о - о з -
доровительные 

комплексы. Например, 
недавно физкультурно-оз-
доровительный комплекс 
с  б а с с е й н о м  о т к р ы л с я 
в Первом Московском госу-
дарственном медицинском 
университете им. Сечено-
ва. Сейчас по той же схеме 
реализуется проект на тер-
ритории Московского юри-
дического университета им. 
О. Е. Кутафина в Басманном 
районе. В дневное время 
бассейн будет использо-
ваться для нужд студентов, 
а в вечернее — открыт для 
населения. Так как строил-
ся комплекс за бюджетные 
деньги, цены в нем будут 
«некоммерческие».

Потому что престижно
Какие районы лидируют 
по уровню и объемам нового 
строительства? Можно ли 
составить условный рей-

тинг?
Лидируют Пре-
сненский и Ме-
щанский, а са-
мый минималь-
н ы й  п р о ц е н т 
в Замоскворечье. 

Но в принципе существует 
некий условный баланс. 
Это напрямую з ависит 
от территории районов: 
Хамовники побольше, со-
ответственно, и площадь 
застройки превышает по-
казатели в Красносельском 
районе. 
Нынешняя экономическая 
ситуация не самая оптими-
стичная. Возникает вопрос: 
соответствует ли фактиче-
ская застройка за текущий 
год запланированной?
Центр отличается именно 
тем, что мы не наблюдаем 
спада строительства. На-
пример, в 2015 году мы 
должны сдать 1350 тысяч 
квадратных метров, а в сле-
дующем — уже 1527 ты-
сяч. И ту программу, что 
сформировал город, мы 
выполним. Округ остается 
привлекательным как для 
инвесторов, так и для за-
стройщиков. Ведь центр 
наиболее престижен для 
предпринимателей самого 
высокого уровня. Поэтому 
и перспективы развития 
у нас достаточно велики. 
Над этим и работаем. 

ИНТЕРВЬЮ

Округ престижен для строительства

Ольга Вихрова
edit@vm.ru

Детские сады ЦАО строятся по индивидуальным проектам

10 ноября 2015 года. Заместитель префекта Центрального округа столицы Владимир Ильич Курочкин рассказал «МЦ» об успехах в сфере строительства и перспективах округа 
на следующий год. По его словам, несмотря на кризис, центр не потерял инвестиционной привлекательности

Как получить 
площадь под 
застройку

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Столичный центр 
привлекает серьезных 
инвесторов 
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В Парке Горького на Детском катке 23 ноября открылась школа фигурного катания 

Перед Новым годом жи-
телей округа беспокоят 
вопросы потребитель-
ского рынка. Например, 
почему в магазинах, ко-
торых не так много в цен-
тре, цены разные? 

На этот и многие другие во-
просы пришлось ответить 
главам управ на встрече 
с жителями 18 ноября. 

Цены скачут, 
а магазинов все нет
В Мещанском районе гла-
ва управы Дмитрий Баша-
ров поднял тему состояния 
и работы потребительского 
рынка и услуг и пресечения 
несанкционированной тор-
говли на территории района.
Жительница района Галина 
Шмелева пожаловалась на 
то, что рынок «Рижский» яв-
ляется продовольственным, 
но при этом продуктов прак-
тически нет, одни цветы.
— Я не считаю, что он продо-
вольственный. Там 90 про-
центов всего товара — цве-
ты. А цены вы видели там? 
Мясо по 800 рублей за кило-
грамм, курага по той же це-
не, чернослив 600 рублей за 
килограмм.
На что Дмитрий Башаров от-
метил, что ценообразование 
сейчас «отпущено», и люди 
имеют право торговать по 
тем ценам, по которым счи-
тают нужным.
— На площадях, которые 
представляют социальную 
значимость для горожан, на-
ценка на товар может быть 
не более 15 процентов. Так 
как рынок является частной 
собственностью, хозяин 
имеет право устанавливать 
свои цены, — пояснил Гали-
не Шмелевой глава управы.
Следующее предложение 
внесла Елена Андреева:
— Все пожилые люди стра-
дают от того, что рядом 
с нашей улицей и пятью при-
легающими нет магазина. 
Мы хотели бы, чтобы у нас 
открылся сетевой магазин, 
с нормальными ценами 
и большим выбо-
ром продуктов, 
особенно молоч-
ных и мясных. 
— К сожалению, 
нет свободных 
от обязательств 
помещений, где 
можно было бы разместить 
магазин. Либо помещения 
уже сдаются в аренду, либо 
они не подходят под раз-
мещение такого торгового 
объекта, — докладывает 
Надежда Кондратьева-Са-
пунова.

— Если найдем подходящую 
площадь — сделаем, — до-
полняет Дмитрий Башаров.

Хостел хороший, если 
он легальный
Нелегальные хостелы бес-
покоят жителей Красносель-
ского района. Поэтому глава 
управы Александр Миша-

ков поднял тему 
борьбы с ними на 
встрече, посвя-
щенной работе 
предприятий по-
требительского 
рынка и услуг.
В настоящее вре-

мя на территории района 
функционируют 50 подоб-
ных заведений. По словам 
Александра Мишакова, раз-
мещение хостелов в жилых 
помещениях часто находит-
ся за рамками правового 
поля, однако в ближайшее 

время ситуация из-
менится, потому что 
с 1 января 2016 го-
да в силу вступает 
законопроект по 
вопросам регули-
рования деятель-
нос ти хос телов, 
внесенный на рас-
смотрение в Мосгор-
думу.
— Это коренным обра-
зом изменит ситуацию по 
борьбе с хостелами. Пока же 
на два-три закрытых в ме-
сяц заведения мы получаем 
три-четыре новых в других 
местах. На данный момент 
закрытие хостелов возмож-
но только по решению су-
дебной инстанции, и этот 
многоэтапный процесс мо-
жет занимать до года, — под-
черкнул глава. Единодуш-
ное осуждение участников 
встречи и бурное обсужде-
ние вызвали курящие со-

трудники магазинов, банков 
и других объектов торговли 
и услуг, арендуемых в жилых 
домах. 
— Мусорят, бросают окурки. 
И разговоры не помогают. 
Как призвать арендаторов 
к ответственности за под-
держание порядка на домо-
вой территории? — поинте-
ресовались представители 
сразу нескольких домов 

в Ананьевском и 2-м 
Красносельском пере-

улках. Глава района 
ответил, что в этих 
с л у ч а я х  ж и т е л и 
должны обращать-
ся к участковым, 
которые имеют 
право проводить 
воспитательные 

беседы и штрафо-
вать курильщиков, 

нарушающих закон.

Есть чем заняться 
зимой
В  Тв е р с к о м 
районе встре-
чу с жителями 
микрорайона 
№ 10, 11 про-
водила заме-
ститель главы 
у п р а в ы  п о 
работе с насе-
лением Татья-
на Хоптина. 
Она обсудила 

с присутствующими органи-
зацию спортивно-досуговой 
работы по месту жительства 
с различными категориями 
населения в зимний период.
С докладами по данной теме 
выступили приглашенные: 
директор государственного 
бюджетного учреждения 
досуговый центр «Ковчег» 
Татьяна Муравьева, дирек-
тор некоммерческой орга-
низации «Пеликан» Сергей 
Мазур, директор фонда 
поддержки и развития вос-
точных единоборств Сергей 
Василисков, директор «Ав-
то-мото ТР-клуб» Анастасия 
Юрова.
Они дали полную информа-
цию о деятельности и ме-
роприятиях в своих клубах 
и пригласили всех жителей 
района посетить их.
Жительница района Елена 
Орлова рассказала, что каж-
дое утро посещает бесплат-
ную гимнастику в досуго-
вом клубе, расположенном 
возле ее дома на Тихвин-
ской улице. Она пригласила 
всех присоединиться к за-
нятиям, которые проходят 
с 10 до 11 утра совершенно 
бесплатно. Остальные жите-
ли активно задавали вопро-
сы по данной теме, а также 
вносили свои предложения.
Например, все нежилые по-
мещения в домах, располо-
женных на первых этажах, 
передавать досуговым клу-
бам, ведь это лучше, когда 
там будут расположены та-
кие полезные организации 
для жителей района всех 
возрастов.
Жители района интересова-
лись сроками заливки кат-
ков, а также списком оздо-
ровительных мероприятий.
Максим Дерюгин, глава 
управы Арбат, также погово-
рил с жителями о зимней оз-
доровительной кампании.
Жителей Тверского района, 
присутствующих на встре-
че, также интересовал во-
прос заливки катков. 
По словам руководителя 
ГБУ ЦДиС «Наш Арбат» 
Ирины Стругановой, в рай-
оне зальют каток в Кривоар-
батском переулке, 17 (если 
позволят технические усло-
вия). Эта площадка распола-
гает навесом и скамейками, 
где можно оставить вещи 
и надеть коньки. Кроме это-
го, вместе со снегом прихо-
дит и проблема гололеда. 
— В нашем дворе от голо-
леда асфальт и дорожки 
посыпают солью, прошу 
разобраться, — обратился  
житель дома 24 по 1-му Смо-
ленскому переулку. 
Глава управы отметил, что 
это не соль, а противого-
лоледное средство, иными 
словами, реагент. Он явля-
ется безвредным.

ВЛАСТЬ

Магазины откроют, катки зальют

Вероника Роднова
okruga@vm.ru

Жители округов обсудили с главами управ самые зимние вопросы

18 ноября 2015 года. 
Мещанский район. Елена 
Иноземцева задала несколько 
вопросов главе управы (3). 
В парках уже залили катки (1). 
Маргарита мечтает о магазине 
возле дома (2)

Проблема 
с хостелами 
будет решена 
после Нового 
года 

Все встречи глав 
управ районов 

центра

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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Новогоднее оформление фасадов и витрин городских магазинов будет завершено 30 ноября

Будильники в квартирах 
жителей Тверского рай-
она еще даже и не на-
чинали звонить, и лишь 
немногие москвичи сонно 
пьют свой традиционный 
утренний кофе, а под 
окнами их домов… вовсю 
кипит работа.

Уже в 6 часов утра дворники 
Дмитрий Моторкин и Ген-
надий Пирожков выходят 
на закрепленный за ними 
участок на Цветном буль-
варе, чтобы обработать ре-
агентом прилегающую к до-
мам территорию.
По словам начальника от-
дела благоустройства и со-
держания дворовых терри-
торий Государственного 
бюджетного учреждения 
«Жилищник» Алексея Бо-
чарова, их организация 
ежедневно получает фак-
сограммы из Департамента 
жилищно-коммунального 
хозяйства города Москвы 
об обработке тротуаров 
и дорожного покрытия спе-
циальным средством.
— В факсограмме под-
робно написано, сколько 
граммов нужно израсходо-
вать на один квадратный 
метр — 20, 30 , 40. Кроме 
того, нам дают указание, 
каким из двух видов реа-
гентов следует обработать 
территорию — жидким или 
комбинированным, — рас-
сказывает Алексей Бочаров.
Он уточняет, что жидкий ре-
агент обычно применяется 
при плюсовых температу-

рах, комбинированный — 
когда на улице минус.
Обработка территории реа-
гентом обычно осуществля-
ется два или  три раза в день. 
Первый раз — в 6 утра, вто-
рой — после обеда, а третий 
раз — вечером или даже но-
чью. Опять-таки соответ-
ствующую информацию  
организация «Жилищник» 
получает по факсограммам 
из департамента.
— Как видите, у нас есть 
специальные тележки для 

обработки тротуаров. Их 
вместимость варьируется 
от 3 до 12 килограммов. 
Для того чтобы обрабаты-
вать территорию было мак-
симально удобно, тележки 

закупаются разной конфи-
гурации, — рассказывает 
Алексей Бочаров. 
А вот специальной одежды 
для работы с реагентами 
у дворников нет. Она им не 

нужна. На мой вопрос, а не 
портит ли реагент обувь, на-
чальник отдела с улыбкой 
отвечает, что все зависит от 
ухода:
— Если правильно ухажи-
вать за обувью, то ей ника-
кой реагент нипочем. У нас 
же как происходит — вот 
пришли мы домой, поста-
вили ботинки куда-нибудь 
в угол и не почистили их. 
А если с вечера позаботить-
ся о своей обуви, то она бу-
дет как новенькая.

УБОРКА ТЕРРИТОРИИ

Екатерина Богданова
edit@vm.ru

Рассказ о том, как дворники борются со снегом в центре 

УСЛУГИ

Приближаются новогод-
ние каникулы, а это зна-
чит, что многие москвичи 
на время уедут из города. 
Как же тогда заплатить за 
жилищно-коммунальные 
услуги в срок? 

На самом деле все очень 
просто. Оплатить квитан-
ции можно авансом. 
В Центре государствен-
ных услуг района нужно 
получить авансовый еди-
ный платежный документ 
(ЕПД), ориентированный 
на срок от одного до шести 
последующих месяцев. Для 
его получения требуется 
написать заявление. Как 
это сделать, объяснят со-
трудники центров «Мои до-
кументы». 
При этом авансовый ЕПД 
формируется либо с «нуле-
выми» показателями воды, 
либо исходя из среднемесяч-
ного потребления за преды-
дущее время.
Если жителю удобно опла-
тить за услуги по среднерас-
четным показаниям, то по 
истечении авансового сро-
ка будет произведена кор-
ректировка платежа. При-
чем сумма корректировки 
может быть изменена как 
в сторону уменьшения, так 
и в сторону увеличения.
Но самое главное — отдых 
станет намного приятнее. 
Ведь отдыхающего не ста-
нут терзать мысли о том, 
что он не успел заплатить за 
ЖКУ. Особенно в предстоя-
щие праздники, ведь Новый 
год принято встречать без 
долгов.

За свет 
и газ можно 
оплатить 
авансом

Ксения Дорофеева
edit@vm.ru

24 ноября 
2015 года. 
Цветной бульвар. 
Дворники 
Дмитрий 
Моторкин 
и Геннадий 
Пирожков 
(слева направо) 
используют 
тележки 
для обработки 
тротуаров 
реагентом, 
который 
разбрасывают 
по три раза 
в день (2). Также 
дворники ловко 
расправляются 
с внезапно 
выпавшим снегом 
с помощью 
лопат (1)

Улицы реагентом 
обрабатываются 
постоянно 

ЦИФРА

900
ТЫСЯЧ МОСКВИЧЕЙ ПО
ЛУЧИЛИ СУБСИДИИ
НА ОПЛАТУ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ 
С НАЧАЛА ГОДА. 
Это на 9 процентов 
больше, чем в прошлом 
году. На помощь города 
в оплате ЖКУ могут рас-
считывать безработные, 
одинокие матери, много-
детные и малоимущие 
семьи, ветераны.

Зима без вреда 
для обуви

1

2

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин встретился с со-
ветом муниципальных 
образований.

На встрече участники обсу-
дили результаты совмест-
ной работы за пять лет, по-
говорили о тех проблемах, 
которые есть в каждом 
столичном районе, о путях 
их решения, наметили пер-
спективы дальнейшего со-
трудничества.
— Муниципальные образо-
вания играют важнейшую 
роль в жизнедеятельности 

города, с помощью депу-
татов местного самоуправ-
ления осуществляется вза-
имодействие с жителями, 
контроль за реализацией 
программ,  — отметил 
Сергей Собянин. 
Свою роль в жизни горо-
да депутаты подтвердили 
множеством вопросов. Их 
интересовало, когда будут 
введены те или иные ма-
гистрали, как будет завер-
шена программа по созда-
нию многофункциональ-
ных центров в отдельных 
районах, продолжат ли 
благоустройство города. 
Особенно участников вол-
новал капремонт. Предсе-
датель Совета депутатов 

Таганского района Илья 
С в и р и д о в  п р е д л о ж и л 
учитывать предложения 
столичных жителей при 
ремонте домов, а также 
наделить депутатов полно-
мочиями по согласованию 
актов открытия и закры-
тия работ. 
В свою очередь Сергей Со-
бянин отметил, что пра-
вительство Москвы будет 
дополнительно помогать 
Фонду капитального ре-
монта (большинство мо-
сквичей выбрали этот спо-
соб накопления), выделяя 
субсидии. В ближайшие 
три года планируется капи-
тально отремонтировать 
все ветхие дома столицы.

Депутаты — мост между властью и народом

Кристина Елдзарова
edit@vm.ru

СОВЕТ

23 ноября 2015 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа), 
глава городского округа Троицк Владимир Дудочкин (в центре) 
и председатель Мосгордумы Алексей Шапошников (слева)
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Депутаты Мосгордумы 25 ноября одобрили бюджет столицы на трехлетний период

На новогодние праздни-
ки Москва ждет в гости 
более 8,5 миллиона 
человек как из регионов 
нашей страны, так и из-
за рубежа.

Об этом на  открытии 
XVII Конгресса Европей-
ской федерации ассоциа-
ции гидов, который в этом 
году проходит в столице 
России, рассказал глава 
Департамента националь-
ной политики, межрегио-
нальных связей и туризма 
Москвы Владимир Чер-
ников.

— Эта цифра прошлого 
года, но у нас есть все шан-
сы зафиксировать новый 
рекорд посещаемости сто-
лицы в период новогодних 
и рождественских празд-
ников, — уверен Черни-
ков. — По нашим оценкам 
предварительных заявок 
и заказов, отели Москвы 
будут заполнены более чем 
на 80 процентов. 
По словам Владимира Чер-
никова, рекорды будут не 
только количественные, но 
и качественные. Для этого 
в Москве готовят множе-
ство разнообразных меро-
приятий-сюрпризов. Глав-
ным из них станет Первый 
международный фестиваль 
«Рождественский свет».

«Рождественский свет» 
привлечет туристов

Наталья Тростьянская
edit@vm.ru

ПРАЗДНИК

Ассамблея «Здоро-
вье столицы» прошла 
в Москве, на ней об-
суждалась тема ВИЧ-
инфицированных. 

Как оказалось, впервые за 
девять месяцев столичные 
врачи отметили снижение 
как абсолютного числа 
пациентов с сочетанной 
инфекцией, так и доли со-
четанной инфекции среди 
больных туберкулезом.
— Каждый пятый боль-
ной туберкулезом в горо-
де — ВИЧ-инфицирован. 
В структуре больных соче-
танной инфекцией (ВИЧ 
и туберкулез одновремен-

но), наблюдающихся в Мо-
скве, 70 процентов — по-
стоянные жители города, 
а 30 процентов — жители 
других регионов и бездом-
ные, — рассказал заме-
ститель главного врача 
Московского городского 
научно-практического 
центра борьбы с туберку-
лезом Михаил Синицын.
Также на ассамблее глав-
ный внештатный спе-
циалист по проблемам 
диагностики и лечения 
ВИЧ-инфекции Департа-
мента здравоохранения 
столицы, руководитель 
Московского городско-
го центра профилакти-
ки и борьбы со СПИДом 
Алексей Мазус рассказал, 
что пиковых значений по 
ВИЧ-инфицированным 

в Москве в ближайшие го-
ды не ожидается.
— В этом году мы ожидаем 
небольшой прирост новых 
случаев ВИЧ, на уровне от 
5 до 7 процентов, но рас-
считываем, что никаких 
пиковых значений для Мо-
сквы в ближайшие годы не 
предвидится, — сказал он.
При этом самыми пора-
женными ВИЧ-инфекцией 
в Москве являются Северо-
Восточный округ и Новая 
Москва. Порядка 70 про-
центов зараженных — нар-
козависимые.
— В Москве практически 
не заражаются молодые 
люди. Единичные случаи 
заражения детей до 18 лет 
и минимальное количе-
ство до 30 лет, — отметил 
Александр Мазус.

Заболевания ВИЧ отступают

Мелянья Апян
edit@vm.ru

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ ЦИФРА

90
процентов детей, рож-
денных и оставленных 
в родильных домах ВИЧ-
инфицированными мате-
рями в Москве, нашли но-
вые семьи. Об этом сооб-
щил главный внештатный 
специалист по проблемам 
диагностики и лечения 
ВИЧ-инфекции Департа-
мента здравоохранения 
Москвы, руководитель 
Московского городского 
центра профилактики 
и борьбы со СПИДом 
Алексей Мазус.

Город увеличит выплаты 
приемным семьям
Поддерживать приемные се-
мьи город обязан, заявил мэр 
Москвы Сергей Собянин.
— Что мы и сделали, увели-
чив вознаграждение таким 
семьям в два раза, но про-
шло время, и стоит подумать 
об индексации этих выплат, 
что мы сделаем в ближайшее 
время, — сказал Собянин.

Средневековье станет 
современностью 

В парке «Зарядье» (на фото)
обнаружили древнюю улицу 
XII века.
— Мы сделаем все возмож-
ное, чтобы интегрировать 
эту улицу в состав будущего 
парка и обеспечить доступ 
к ней посетителей,  — заве-
рил Сергей Собянин. 

Реставрация 
продолжается

К концу года число отремон-
тированных памятников ар-
хитектуры (на фото) возрас-
тет до 90. Отметим, что за пе-
риод с 2011 по 2015 год было 
отреставрировано порядка 
600 объектов культуры.

НОВОСТИ

Новый префект Цент-
рального администра-
тивнго округа столицы 
Владимир Говердовский 
вступил в должность 
24 ноября 2015 года. 

В наше время паузы на рас-
качку никто дать не может. 
Тем более если это касается 
управления центром горо-
да. Скоропостижно ушел из 
жизни Виктор Семенович, 
и вахту принял Владимир 
Говердовский, занимав-

ший пост руководителя 
столичного Департамента 
жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустрой-
ства. Вступая в должность 
Владимир Вячеславович 
сообщил:
— Уход Виктор Семеновича 
из жизни большая потеря. 
Он пользовался автори-
тетом у коллег и жителей. 
Я с ним проработал не один 
год и знаю, что за несколь-
ко лет он сделал для округа 
очень и очень многое. Свет-
лая ему память, которая 
останется с нами навсегда. 
Н ы н е ш н е м у  п р е ф е к т у  
опыта работы в структуре 
городского правительства 
не занимать. Он возглавлял 
управу, руководил Северо-

Западным округом столи-
цы. Научился принимать 
быстрые и эффективные 
решения — вот и результат. 
Владимир Говердовский 
очень серьезно относится 
к новому назначению. Он 
заявил «МЦ»:
— Руководство города ста-
вит перед нами серьезные 
задачи — сохранить непо-
вторимость «округа-музея» 
и развивать территорию 
с учетом современных тре-
бований. Я убежден, что 
эти задачи выполнимы. 
Следующий год предстоит 
интересный, динамичный. 

Мы продолжим благо-
устраивать исторический 
центр столицы, всем нам 
хорошо знакомые улицы. 
Ведь округ — живой орга-
низм. Это уникальная го-
родская территория — по-
литический, исторический 
и деловой центр России! 
А с другой стороны, в окру-
ге проживает 750 тысяч 
человек. И наша общая за-
дача — делать жизнь людей 
комфортнее.
А от себя добавим. Влади-
мир Вячеславович — че-
ловек очень спортивный. 
Он увлекается плаванием 

и футболом, а также рыбал-
кой и охотой. «МЦ» желает 
префекту удачи на новом 
поприще.

ВЛАСТЬ

Наша цель сохранить неповторимость 
округа-музея

Владимир Ратманский
edit@vm.ru

Мэр Москвы Сергей Собянин назначил префектом ЦАО Владимира Говердовского

Человек власти: 
опыт и решительность 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Собянин
мэр Москвы

Префектом ЦАО назначу 
Говердовского. Человек 
молодой, энергичный. 
С хорошим опытом рабо-
ты. Надеюсь, справится.

Владимир Говердовский 
родился 16 июля 1975 года 
в Ленинграде. В 1997 году 
окончил Рязанский ав-
томобильный институт, 
а в 2012 году — Российскую 
академию народного хо-
зяйства и государственной 
службы при президенте 
России по специальности 
юриспруденция.  С 1997 по 
2005 год служил в Воору-
женных силах, демобили-
зовался в звании майора.
С 2005 по 2010 год работал 
в управе района «Кунце-
во», где прошел путь от 
главного специалиста 
отдела строительства, ре-
конструкции и землеполь-
зования до главы управы 
района. Затем в течение 
двух лет занимал пост 
заместителя префекта За-
падного округа столицы, 
а с 2012 года по 2015-й  
стал префектом Северо-
Западного округа.
В апреле нынешнего 
года мэр Москвы Сергей 
Собянин назначил его 
руководителем Департа-
мента жилищно-комму-
нального хозяйства и бла-
гоустройства. 
Женат, воспитывает троих 
детей.

СПРАВКА

24 ноября 2015 года. Префект Центрального округа столицы Владимир Говердовский на церемонии 
вступления в должность
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В Центральном доме ху-
дожника на Крымском 
Валу состоялось вручение 
премии под названием 
KudaGo.

Это проект, в рамках кото-
рого горожане отмечают 
самые достойные проекты 
в сфере досуга. 
Около сотни столичных объ-
ектов культуры участвовали 
в 30 номинациях, среди ко-
торых были «Лучший клас-
сический музей», «Лучший 
театр», «Лучший благотво-
рительный проект», «Луч-
ш и й  п а р к » , 
« Л у ч ш и й  г а -
с трономиче-
с к и й  ф е с т и -
валь», «Лучшее 
выставочное 
пространство». 
Народное го-
лосование дли-
лось в течение 
двух месяцев, после чего 
победителя в той или иной 
номинации определяли ав-
торитетные эксперты. 
В состав экспертного жю-
ри вошли — руководитель 
Департамента культуры 
города Москвы Александр 
Кибовский, директор Мос-
горпарка Марина Люльчук, 
а также известные люди из 
мира культуры, эстрады, 
кино и шоу-бизнеса: Сати 

Казанова, Noize MC, Яна Чу-
рикова, Владислав Лисовец, 
Никас Сафронов . 
Мероприятие проходило 
при поддержке Департамен-
та культуры города Москвы 
с целью определить лучшие 
события и площадки столи-
цы именно по мнению горо-
жан. 

Один из самых известных 
и популярных объектов 
культуры и туризма в горо-
де, Московский планетарий, 
стал победителем в номи-
нации «Лучший инноваци-
онный музей». Как было 
объявлено Московский пла-
нетарий является одним из 
старейших и крупных в ми-

ре. Ежегодно он принимает 
1 миллион посетителей. 
Лучшим классическим му-
зеем 2015 года стал Государ-
ственный музей имени Пуш-
кина, где хранятся произве-
дения зарубежного искус-
ства с древнейших времен до 
наших дней — живописные 
полотна, графические ли-

сты, скульптуры, предметы 
декоративно-прикладного 
искусства. 
Лучшим московским пар-
ком стал Парк Горького . Для 
спортсменов здесь работает 
секция фигурного катания. 
Любители искусства смот-
рят фильмы и посещают вы-
ставки.

На новогодние праздники 
Москва ждет в гости более 
8,5 миллиона человек как 
из регионов нашей страны, 
так и из-за рубежа. 

О рекордном количестве 
туристов со всех концов 
земного шара на открытии 
XVII Конгресса Европейской 
федерации ассоциации ги-
дов, который в этом году 
проходит в столице России, 
рассказал глава Департа-
мента национальной по-
литики, межрегиональных 
связей и туризма Москвы 
Владимир Черников.

 —  Эта цифра прошлого го-
да, но у нас есть все шансы 
зафиксировать новый ре-
корд посещаемости столицы 
в период новогодних и рож-
дественских праздников, — 
уверен Черников. — По на-

шим оценкам предваритель-
ных заявок и заказов, отели 
Москвы будут заполнены 
более чем на 80 процентов. 
Сегодня в гостиницах поло-
вина номеров уже заброни-
рована. 

Старинному Арбату ра-
зыскивают побратимов 
по всему миру.

Муниципальные депутаты 
обзвонили 42 города. Кто 
же захотел присоединить-
ся к самой старинной ули-
це Москвы? Кто готов по-
родниться?
Как выяснилось, побрати-
мы Арбата — это такие же 
улицы с историческим про-
шлым в Каннах или Санкт-
Петербурге. Об этом рас-
сказал глава муниципаль-
ного округа Арбат Евгений 
Бабенко.

— В каждом городе, в каж-
дой деревушке есть свой 
Арбат, — говорит Бабен-
ко. — Хотим запустить 
сайт «Арбатские побрати-
мы».

Это нужно для того, чтобы 
обмениваться новостями, 
обсуждать проблемы, кото-
рые есть на пешеходных зо-
нах, и предлагать свои идеи. 
Уже есть первые отклики. 
—  Н е в с к и й  п р о с п е к т 
в Санкт–Петербурге готов 
выделить участок именно 
под московский Арбат, — 
говорит Бабенко.
По его словам, откликну-
лись не только в России, но 
и в других странах: в Израи-
ле, на Кипре, в Белоруссии, 
Армении, Франции.
Ждет нововведение и ху-
дожников — депутаты 
предлагают им арендовать 
новые стенды для разме-
щения своих картин за три 
тысячи рублей.

Гости со всего мира приедут на праздник Для старейшей улицы ищут побратимов 

Наталья Тростьянская
n.trostianskaya@vm.ru

Наталья Лучкина
n.luchkina@vm.ru

ТУРИЗМАКЦИЯ

Планетарий и Третьяковка. Новый взгляд

Олег Старухин
edit@vm.ru

Определены победители среди лучших площадок города в сфере досуга  

24 октября 2015 года. Московский планетарий. Здесь работают современные площадки, которые создают у гостей чувство реальности 

Номинантов 
впервые выбирали 
горожане 

11 ноября. Арбат знает весь мир  

8 января. Русские карусели популярны в любое время года  

Впервые идея прове-
дения подобного про-
екта была озвучена летом 
2014 года. Главная цель 
не только определить 
лучшие площадки, но 
и активно вовлечь мо-
сквичей в жизнь города, 
узнать их мнение о сфере 
досуга и развлечений. 
В разработке проекта 
принимали участие пред-
ставители общественных 
организаций при непо-
средственной поддержке 
и кураторстве Департа-
мента культуры. 

Кстати

В номинации «Лучшее 
выставочное простран-
ство» победителем стала 
Третьяковская галерея. 
В 2015 году в зданиях 
в Лаврушинском переулке 
и на Крымском Валу прош-
ли масштабные выставки 
ленинградского графика 
Валентина Курдова, аван-
гардиста Георгия Якулова 
и многих других художни-
ков. В октябре в залах га-
лереи начала свою работу 
самая ожидаемая экспо-
зиция года, посвященная 
150-летию со дня рожде-
ния Валентина Серова.

СПРАВКА
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Около 25 тысяч человек посетили каток в Парке Горького за первые десять дней работы

Начались инженерно-
геологические изыскания 
на Москворецкой набе-
режной около будущего 
парка «Зарядье», со-
общил заместитель мэра 
Москвы по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Марат 
Хуснуллин (на фото).

Заместитель мэра подчер-
кнул, что работы по геоло-
гическому обследованию 
на Москворецкой на-
бережной проводят-
ся для последующего 
переноса старых ин-
женерных коммуни-
каций и укладки но-
вых на пешеходной 
набережной. 
Глава Стройкомплекса на-
помнил, что уже закончена 
разборка старых конструк-
ций гостиницы «Россия».
— Завершен важный этап 
работ по гидроизоляции 
фундаментной плиты. Бу-
дущий парк — это сложней-

шее инженерное сооруже-
ние с уникальным клима-
тическим оборудованием, 
и системам гидроизоляции 
уделяется особое внима-
ние, — подчеркнул зам мэра.
Марат Хуснуллин напомнил, 
что парк «Зарядье» строится 
на месте снесенной гости-
ницы «Россия». 
Здесь разместятся четыре 
характерные для России 
ландшафтные зоны: тундра, 
степь, лес и луга.
В целом же комплексный 
проект реновации и благо-
устройства «Зарядья» вклю-
чает в себя, кроме создания 

нового парка в Мос-
кве, строительство 
филармонии, благо-
устройство Москво-
рецкой набережной 
и реставрацию па-
мятников архитекту-
ры — церквей и дру-

гих исторических зданий. 
Работы по возведению пар-
ка планируется завершить 
в 2017 году.
Ожидается,  что  новый 
комплекс будут посещать 
от 12 до 15 миллионов чело-
век каждый год.

Начиная с минувшей 
субботы, 21 ноября, 
школьники и студенты-
очники смогут приоб-
ретать билеты на катки 
в столичных парках 
со скидкой в 30 про-
центов. 

К р о м е  т о г о ,  с к и д к а 
30 процентов предостав-
ляется ветеранам боевых 
действий и пенсионерам.
Предложение будет дей-
ствовать по вторникам 
и четвергам, сообщает 
Департамент культуры 
Москвы.
— В этом году Департа-
мент культуры и органи-
зация «Мосгорпарк» рас-
ширили перечень льгот 
на катках разным катего-
риям граждан, — отмети-
ли в ведомстве.
Уже введены бесплатные 
дни для детей из много-
детных семей (вторник, 
четверг). Кроме того, за 
вход не нужно будет пла-

тить малышам до шести 
лет, сиротам, детям-инва-
лидам, инвалидам I, II, III 
групп, ветеранам Великой 
Отечественной войны. 
Как и в прошлом году, бес-
платным днем для пенсио-
неров останется вторник, 
с 10 до 15 часов. В осталь-
ное время они, так же как 
и ветераны боевых дей-
ствий, смогут заплатить 
за вход льготную цену.
Обращается внимание, 
что льготы действитель-
ны только в будние дни, за 
исключением выходных 
и праздников и при предъ-
явлении документов.
Бесплатными в этом го-
ду будут катки с искус-
ственным льдом в парках 
«Фили», Гончаровском, 
Воронцовском, 50-летия 
Октября, «Ростокинский 
акведук», Северного Реч-
ного вокзала, «Ангарские 
пруды», «Дубки», «Се-
верные Дубки», «Березо-
вая роща», «Никулино», 
ландшафтном парке «Ми-
тино» и Детском ланд-
шафтном парке в Южном 
Бутове.

Набережную начали 
исследовать геологи

Столичные катки 
предлагают скидки

Василиса Чернявская
vasilisa.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Подольский
edit@vm.ru

РЕКОНСТРУКЦИЯЛЬГОТЫ

ПАМЯТЬ

Сквер назвали 
именем 
великой 
балерины 
На Большой Дмитровке прошли 
мероприятия, посвященные юбилею 
Майи Плисецкой  
В минувшую пятницу 
в честь юбилея великой 
балерины Майи Плисец-
кой в центре столицы от-
крыли сквер ее имени.

Кроме того, была открыта 
фотовыставка лучших ролей 
примы-балерины и прове-
ден специальный гала-кон-
церт в Большом театре.
Небольшой скверик между 
домами 12/1, стр. 1 и 16, 
корп. 1, на Большой Дми-
тровке собрал множество 
посетителей. 
Место было выбрано не 
случайно. Большая Дми-
тровка — одна из самых 

театральных улиц в мега-
полисе. Неподалеку дом 
Плисецкой, театр Станис-
лавского, где она работала, 
Театр оперетты, в здании ко-
торого раньше располагался 
филиал Большого театра. 
Два года назад здесь появи-
лось огромное граффити 
бразильского художника 
Эдуардо Кобра с изображе-
нием великой балерины. 
А теперь и сквер официаль-
но назван ее именем.
На торжественное открытие 
пришел муж Майи Михай-
ловны композитор Родион 
Щедрин. 
— Рад, что Москва помнит 
и гордится ею. Об этом на-
глядно свидетельствует от-
крытие этого сквера, — ска-
зал он.

Майя Плисецкая родилась 
в Москве в 1925 году, жила 
здесь. На подмостках Боль-
шого театра она проработала 
почти полвека. Будучи все-
мирно известной, обладая 
наградами, собирая тысячи 
поклонников, она была тем 
не менее очень скромной. 
— Ей было 89, когда она уш-
ла... Но до последнего мига 
Майя была красивая, строй-
ная, умная, смелая и вели-
кая женщина, — вспомина-
ет Щедрин.

После этих трогательных 
слов с фасада здания сняли 
желтую материю, прикры-
вающую мемориал. Все 
увидели доску из бронзы. 
«Сквер Майи Плисецкой 
назван в честь выдающей-
ся российской бале рины. 
Открыт 20 ноября 2015 го-
да», — гласит надпись.
— Думаю, что сегодня, пря-
мо в свой день рождения, 
Майя шагнула в будущее на-
всегда, — отметил Родион 
Щедрин.
После этого у поклонников 
таланта Майи Михайловны 
по явилась возможность 
возложить цветы. 
 В этот день в сквере также 
проходила выставка фото-
графий ее лучших ролей. 
Визитные карточки прима-

балерины — партия Одетты 
и Одиллии в «Лебедином 
озере», партия Кармен, ми-
ниатюра «Умирающий ле-
бедь», «Анна Каренина».
— Энергетика, которая шла 
от нее во время выступле-
ний, буквально обволаки-
вала,  — поделилась с «ВМ» 
театрал Татьяна Серова.
В сквере также появится па-
мятник, посвященный все-
му русскому балету.
  — Думаю, на ближайшем 
заседании комиссии Мос-
гордумы будет вынесен во-
прос и о создании памятни-
ка Плисецкой, — рассказал 
глава отдела монументов, 
памятных знаков и мемори-
альных досок Департамен-
та культурного наследия 
Сергей Половинкин.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр 
Кибовский
глава Департамента 
культуры города Москвы

Программу празднования 
юбилея Майи Плисецкой 
мы еще успели обсудить 
с ней лично. Мы фактиче-
ски выполнили ее наказ, 
так как открытие сквера 
обсуждалось тоже с ней. 
В честь нее также прошел 
концерт в Большом театре. 
Майя Михайловна жила 
в столице, поэтому вдвой-
не почетно проводить по-
добные мероприятия. 

Размещение 
рекламы
(499) 557-04-03 

доб. 132, 138

 Куплю грампластинки, аудио 
технику, ламповый радиоприемник, 
патефон, магнитолы из «Березки». 
Акустику, колоники, уселитель. Про-
игрыватель винила. Старинные фото-
аппараты. EMT Nagra, Sharp, Technics. 
Т. 8 (985) 979-56-09

 Старину куплю. Т. 8 (909) 965-66-23
 Купим книги. Т. 8 (495) 724-30-45

 Куплю авто Т. 8 (966)313-10-10
 Грузоперевозки. Т. 8 (916) 624-10-58

 Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

Недвижимость Юридические услуги

Строительство и ремонт

ЧАСТНОСТИ Реклама

Автозапчасти,
транспортные услуги

Искусство
и коллекционирование

Адвокат. Стаж 20 лет. Возврат квартир. 
Наследство. Банкротство физ. лиц. Со-
провождение сделок с недвижимо-
стью. Арбитраж. Уголовные и граж-
данские дела. Оплата по результату.
Т. (495) 211-40-01

Памятник   
артистам 
поставят 
в городе 

20 ноября. Большая Дмитровка. 
Поклонница творчества 
великой балерины Яна 
Ломакина возложила цветы  
к фотографии Майи Плисецкой

Мария Зайцева
edit@vm.ru

СПРАВКА
Майя Плисецкая была 
принята в труппу Боль-
шого театра в 1943 году, 
в 18 лет. В 1960 году 
стала примой-балериной 
ведущего театра страны. 
Специально для нее был 
поставлен не один балет. 
Например, «Кармен-сю-
ита», «Ледо». В 1990 году 
ушла из Большого театра. 
В день своего 70-летия 
дебютировала в номере 
«Ave Maйя» балетмейсте-
ра Мориса Бежара. Скон-
чалась 2 мая 2015 года. 
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ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
Александр Чекшин
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Инвесторы за 5 лет построили в Москве 15 школ более чем на 11 тысяч мест и 41 детский сад на 6,5 тысяч мест.

На московских улицах 
в 2016 году могут по-
явиться двухэтажные ту-
ристические даблдекеры 
с электродвигателем.

Об этом сообщил руково-
дитель столичного Депар-
тамента национальной по-
литики, межрегиональных 

связей и туризма Владимир 
Черников. 
— Это двухэтажные ту-
ристические автобусы — 
даблдекеры. Они уже есть 
в Европе, но мы планируем, 
что они должны появиться 
в Москве, — сказал Черни-
ков. 
Отметим, что в столице 
есть три маршрута. 
Первый проходит по Болот-
ной набережной, Большо-
му Каменному мосту, через 

ГМИИ имени Пушкина, по 
Арбатской площади, Охот-
ному Ряду, Театральной пло-
щади, Новой площади, по 
Большому Москворецкому 
мосту, улице Балчуг. Второй 
маршрут начинается и за-
канчивается на Болотной 
площади, следуя по Новому 
Арбату, набережной Тараса 
Шевченко. Еще один кур-
сирует по маршруту через 
Парк культуры, «Музеон» 
и Воробьевы горы.

Средний чек в книж-
ных магазинах Москвы 
в 2015 году составил 
530 рублей. Об этом сооб-
щили в ГУП «Московский 
дом книги». 

 

Эта организация ссылается 
на аналитическое исследо-
вание, проведенное Ассо-

циацией книгораспростра-
нителей независимых госу-
дарств (АСКР).
 Кроме того, за год на 66 про-
центов увеличился покупа-
тельский спрос на литерату-
ру по истории и современно-
му политическому устрой-
ству России. По результатам 
мониторинга жители сто-
лицы стали чаще покупать 
книги по политическому 
устройству зарубежных 
стран и мировой экономике, 

спрос на эти издания увели-
чился на 36 и 18 процентов 
соответственно. 
Согласно проведенному ана-
лизу, в московских книжных 
магазинах в 2015 году по ко-
личеству экземпляров лиди-
руют продажи учебной лите-
ратуры — на нее приходится 
около 36 процентов. На вто-
ром месте детская литерату-
ра — 20 процентов, затем — 
художественная литература 
(19 процентов).

Новые автобусы туристам. Электрические Горожане чаще всего покупают учебники

Олег Говоров
oleg.govorov@vm.ru Сергей Самошин

edit@vm.ru

ТРАНСПОРТ ЧТЕНИЕ

Более 90 показательных 
мастер-классов прошли 
в выходные дни в рамках 
проекта «Университет-
ские субботы».

Как сообщили в пресс-
службе Департамента об-
разования, в этом образова-
тельном проекте приняли 
участие более 20 высших 
учебных заведений, каждое 
из которых пригласило сво-
их гостей на уникальный 
мастер-класс. 
Например, во время откры-
того практикума в МГУ име-
ни Ломоносова школьники 
смогли стать участниками 

исторического детектива 
и вынести окончательный 
вердикт по Угличскому делу 
1591 года. 
Узнать о дайвинге и погру-
зиться в бассейн предложил 
участникам проекта Рос-
сийский государственный 
университет физической 
культуры, спорта, молодежи 
и туризма. 
На занятии секции «Теле-
видение своими руками» 
в Мос ковском государствен-
ном университете печати 
имени Ивана Федорова го-
сти узнали об особенностях 
российской тележурнали-
стики, выполнили работы. 
В Первом МГМУ имени 
И. М. Сеченова москвичи 
смогли получить представ-
ление об объединении раз-

личных функций в одном 
органе благодаря видео-
фильмам в 3D-формате. 
Открыть в себе творческий 
потенциал учащимся помог-
ли в Театральном институте 
имени Бориса Щукина при 
Государственном академи-
ческом театре имени Евге-
ния Вахтангова. 

СОТРУДНИЧЕСТВО

Освоили печатное дело 
и стали актерами

Никита Миронов
n. mironov@vm.ru

Столичные школьники с удовольствием посещают мастер-
классы в рамках проекта «Университетские субботы»

21 ноября. Занятие в Московском  издательско-полиграфическом колледже имени Ивана Федорова

Ознакомиться с подроб-
ным перечнем лекций 
и мастер-классов в рамках 
образовательного проекта 
«Университетские суббо-
ты», а также зарегистри-
роваться на будущие меро-
приятия можно по ссылке: 
us.dogm.mos.ru.
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Власти Москвы утвердили отчет исполнения бюджета города за девять месяцев 2015 года

Новый корпус находится 
на Страстном бульваре, 
15/29. Корреспондент 
«МЦ» побывала в гостях 
у парламентариев и оце-
нила интерьер и техниче-
ское оборудование. 

Современный корпус  строи-
ли около трех лет. Его возве-
ли и объединили  с комплек-
сом зданий бывшей Ново-
Екатерининской больницы.
Здание в пять этажей полу-
чило негласное название  
депутатского. 
В нем обустроены кабинеты 
для всех 45 парламентариев. 
Внутреннее убранство вы-
полнено в теплых тонах. До-
полнительный уют придает 
продуманное освещение, 
а также  ковровое покрытие 
на полу. В просторных  каби-
нетах есть все необходимое 
для работы — большой стол, 
мягкие кресла и стулья, об-
тянутые темно-зеленым ма-
териалом, телефон и теле-
визор. 
В каждом кабинете предус-
мотрена  комната отды-
ха с небольшим диваном 

и  ш к а ф о м  д л я  л и ч н ы х 
вещей. Также оборудова-
на ванная со встроенной 
душевой кабиной.  Рядом 
с «апартаментами» депута-
тов предусмотрены каби-
неты для команды помощ-
ников.
— В новое здание переехали 
20 депутатов и весь аппарат 
Думы, — рассказал предсе-
датель Мосгордумы Алексей 
Шапошников в ходе экскур-
сии по новому зданию. — 
Полностью завершить пе-
реезд планируем до конца 
ноября.

Долгожданное 
заселение
Старое здание, что на Пе-
тровке, 22,  всех устраивало. 
Это, по словам Алексея Ша-
пошникова, уютное, намо-
ленное место. Но несколько 
лет назад  число депутатов 
в связи с изменением зако-

нодательства увеличилось 
с 35 до 45 человек.
— Старый комплекс стал 
мал, мы перестали в него 
вмещаться, — рассказал 
председатель Думы. — Были 
проблемы с рассадкой по-
мощников. Часть коридоров 
приходилось отгораживать 
перегородками и таким об-
разом оборудовать кабине-
ты. Переезд в новое здание 
улучшит условия работы.  
Помимо просторных ка-
бинетов, в новом корпусе 
предусмотрено шесть залов 
для проведения различных 
встреч, комиссий и конфе-
ренций. Все они оснащены 

современным обору-
дованием. Отдельная 
гордость в этом пла-
не — зал пленарных 
заседаний.
— В нем все компью-
теризировано, — по-
яснил Шапошни-
ков. — Информа-
ция в  режиме 
реального вре-
мени выводит-
ся на большие 
мониторы. 
Была усовер-
ш е н с т в о в а -
н а  с и с т е м а 

видеосъемки. В зале 
установили камеры 
с высоким качеством 
разрешения. Такие новин-
ки позволят вести запись 
на художественном уровне 
и передавать в интернет 
наиболее четкую картинку.  
По своим размерам новый 
зал чуть больше предыду-
щего, но в остальном его 
устройство осталось преж-
ним.  Для каждого «посети-
теля» — свое кресло, кото-
рое сопровождает табличка 
с инициалами. 
Над залом заседаний нахо-
дится еще один этаж — смо-
тровой. Отсюда, благодаря 
многочисленным окнам, 
удастся понаблюдать за ра-
ботой депутатов. Причем 
заглянуть можно практиче-
ски в любой уголок  — так 
как окна находятся по всему 
периметру зала.
В планах — открыть на этом 
этаже библиотеку. Она бу-

дет работать для всех мо-
сквичей.

Доброе соседство
Помимо депутатов Мосгор-
думы, на территории в три 
гектара разместятся Аппа-
рат уполномоченного по за-
щите прав человека, аппа-

рат Общественной палаты 
Москвы, Ассоциация муни-
ципальных образований. 
Именно поэтому новый 
комплекс окрестили парла-
ментским центром. 
Когда состоится переезд 
коллег, по словам Шапош-
никова, сказать сложно. 
Он лишь уточнил, что все 

помещения готовы и ждут 
заселения.  Пока же на тер-
ритории и внутри зданий 
устанавливают систему ука-
зателей — ведь заблудиться 
здесь, оказавшись впервые, 
дело нехитрое. Площадь 
нового здания составляет 
почти 11 тысяч квадратных 
метров. Поэтому с непри-
вычки найти дорогу в сто-
ловую (она рассчитана на 
150 мест и откроется к на-
чалу следующего года) или 
на парковку будет непросто. 
К тому же нужно учесть, что 
все машины  спрятаны — 
паркинг на 99 мест находит-
ся под землей. Поэтому при-
паркованных автомобилей 
на территории нет.

Спасительная 
реставрация
Территорию парламентско-
го центра можно разделить 
на новую и старую. Совре-
менный корпус находится 
ближе к Успенскому пере-
улку. Старое же здание, где 
некогда были палаты Но-
во-Екатерининской боль-
ницы, а еще ранее дворец 
князей Гагариных, — бли-
же к Страстному бульвару 
и улице Петровка. А длинные 
коридоры старого здания 

по-прежнему напоминают 
больничные. А вот простор-
ные залы, напротив, ассоци-
ируются с княжеским двор-
цом. Роскошные люстры 
с многоуровневой подсвет-
кой, старинная потолочная 
лепнина и, конечно же, узор-
чатый рисунок на паркете. 
Изначально грандиозный 
дворец принадлежал кня-
зьям Гагариных. Его по-
строили по проекту архи-
тектора Матвея Казакова  
в 1774–1776 годах. Здание 
состоит из трехэтажного 
центрального корпуса, бо-
ковых крыльев и невысо-
кого строения в виде дуги. 
Позднее, в 1828 году, усадь-
бу по проекту архитектора 
Осипа Бове  перестроили 
и  приспособили под Ново-
Екатерининскую больницу. 
В середине 2000-х здание 
стало ветшать — лепнина 
рушиться, паркет скрыт под 
линолеумом, а ценная живо-
пись спряталась под слоями 
краски. 
Восстановление началось 
только в 2013 году. Реставра-
торам пришлось приложить 
немалые усилия, чтобы вер-
нуть зданию прежний об-
лик, в том числе и по старым 
фотоснимкам. 
В одном из залов реставра-
торы обнаружили и вернули 
прежний вид сюжету «Воз-
несение Христа».  

ПЕРЕЕЗД

Отмечаем новоселье

Екатерина Петрова
e.petrova@vm.ru

Столичные депутаты переезжают в новое здание

17 ноября 2015 года. 
Председатель 
Московской 
городской думы 
Алексей Шапошников 
провел экскурсию 
по новому зданию 
МГД (1, 2, 4, 5) и дал 
пресс-конференцию 
в связи с переездом 
столичных депутатов 
на Страстной 
бульвар (3)

Переезд 
в новое 
здание 
улучшит 
условия 
работы 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 Алексей 
 Емельянов
 руководитель Департамен-
та культурного наследия 
Москвы

Завершение реставрации 
здания Екатерининской 
больницы — большое со-
бытие. Оно связано с исто-
рией Москвы. Вся террито-
рия преобразилась. Теперь 
комплекс гармонично 
вписывается в Страстной 
бульвар.  Добавлю, что 
за последние пять лет 
было отреставрировано 
600 объектов культурного 
наследия. 
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В Молодежной палате 
Пресненского района 
прибавление — выбрали 
нового председателя. Им 
стал Родион Попов.

Председатель Молодежной 
палаты Пресненского рай-
она города Москвы Родион 
Попов рассказал корре-
спонденту «МЦ» о сложном 
конкурсном отборе, своих 
первых достижениях и пла-
нах на будущее.
На прошлой неделе в Моло-
дежной палате Пресненско-
го района произошли важ-
ные структурные измене-
ния — к исполнению своих 
должностных обязанностей 
приступил новый председа-
тель. Теперь деятельность 
молодых парламентариев 
координирует юрист по не-
движимости Родион Попов. 
В апреле 2015 года он узнал 
о том, что Молодежная па-
лата набирает новых пред-
ставителей, и без раздумий 
решил принять участие 
в конкурсе. После жестко-
го отбора Родиона сначала 
взяли в резерв, затем — 
в основной состав палаты. 
Спустя несколько месяцев 
он стал заместителем пред-
седателя, а на прошлой не-
деле молодой человек начал 
исполнять должностные 
обязанности председателя 
Молодежной палаты. Та-
кой стремительный взлет 
по карьерной лестнице 
объясняется очень просто. 
Родион ставит перед со-
бой разноплановые задачи 
и берется за реализацию 
амбициозных проектов, ру-
ководствуясь единственной 
целью — изменить жизнь 

горожан в лучшую сторону.
— Желание работать для 
города и Пресни привело 
меня в Молодежную пала-
ту, — скромно объясняет 
Родион Попов.
Молодой парламентарий 
уже может гордиться сво-
ими достижениями. Так, 

он и его сподвиж-
ники успешно ре-
ализовали проект «Мы 
в ответе за тех, кого при-
ручили» (руководитель — 
блогер Марина Зарапова). 
Цель проекта — убедить 
владельцев собак убирать 
за своими четвероногими 

питомцами. По словам Ро-
диона, он и другие молодые 
парламентарии побывали 
на всех основных площад-
ках Пресненского района, 
где раздавали собачникам 

брошюры, пакеты и специ-
альные перчатки. Предсе-
датель Молодежной палаты 
отмечает, что уборка за со-
баками хоть и медленно, но 
входит в привычку жителей 
Пресни.
Теперь в планах Родиона 

и его сподвижников ре-
ализация еще одного 

амбициозного проек-
та — «Школьный пар-
ламентаризм» (руко-
водитель — замести-
тель председателя 
Молодежной палаты 
Сергей Корчагин).
— Мы планируем соз-
дать школьные парла-

менты, представители 
которых стали бы нашим 

кадровым резервом. Кро-
ме того, в ближайшее вре-
мя начнутся мастер-клас-
сы для школьников и сту-
дентов вузов, колледжей, 
которые будут проводить 
члены нашей Молодежной 
палаты. Ведь среди них 
есть и врачи, и музыканты, 
и юристы, — поделился Ро-
дион.

Молодежные парламентарии Таганского района 28 ноября подарят детям из детского дома книги и игрушки

ЦИФРА

46
ПРОЦЕНТОВ МОСКВИЧЕЙ 
СЧИТАЮТ, ЧТО РОС
СИЙСКОЕ ДВИЖЕНИЕ 
ШКОЛЬНИКОВ
нужно создать по образцу 
пионерского движения. 
А вот 24 процента сто-
личных жителей с ними 
не согласны. Об этом рас-
сказали в Фонде «Обще-
ственное мнение».

Несколько месяцев назад 
Центр молодежного 
парламентаризма (ЦМП) 
города Москвы запустил 
новый онлайн-проект 
под названием «Дви-
жок». 

В числе основных принци-
пов работы этого электрон-
ного сообщества можно вы-
делить: активное участие 
молодежи в общественно-
политической жизни го-
рода, разработка и реали-

зация инициатив на благо 
Москвы, а также профес-
сиональное развитие каж-
дого участника.
На общегородском порта-
ле зарегистрированы все 
Молодежные палаты сто-
лицы. Зайдя на сайт, можно 
увидеть сразу несколько 
рейтингов — «Самые ак-
тивные члены палат», «Са-
мые активные резервисты» 
и «Самые активные пала-
ты». В каждом из списков 
отдельно выделены по 10 
самых активных предста-
вителей палат, резервистов 
и Молодежных палат соот-
ветственно, затем следуют 

все остальные. Попасть 
в топ-10 легко и сложно од-
новременно. Для того, что-
бы оказаться среди лучших, 
нужно активно участвовать 
в жизни города и усиленно 
зарабатывать баллы.
—  У  н а с  с у щ е с т в у ю т 
онлайн-и офлайн-задания. 
Онлайн-задания связаны 
с деятельностью в интер-
нете. Например, молодой 
парламентарий 
размещает пост 
в  с о ц и а л ь н о й 
сети в соответ-
ствии с нашими 
требованиями. 
Мы оцениваем 

его работу и награждаем 
активиста определенным 
количеством баллов, — 
рассказывает куратор Мо-
лодежных палат Централь-
ного административного 
округа Центра молодежно-
го парламентаризма Анато-
лий Проскура.
Что касается офлайн-за-
даний, то они могут быть 
как индивидуальными, так 

и групповыми. 
Например, пред-
ставитель Моло-
дежной палаты 
или резервист 
хочет принять 
участие в акции 

«Миллион деревьев» и полу-
чить за это баллы. Для этого 
он едет высаживать деревья 
и кустарники, а по оконча-
нии работ по озеленению 
территории фотографи-
рует плоды своих трудов 
и отправляет в Центр моло-
дежного парламентаризма 
отчет. Взамен активисту за-
числяются заветные баллы.
По словам Анатолия Про-
скуры,  самых инициа-
тивных участников сайта 
Центр молодежного парла-
ментаризма поощряет би-
летами на разные культур-
ные мероприятия, в кино, 
а также в театр.

Предлагай. Решай. Действуй

Богдана Александрова
edit@vm.ru

ТЕХНОЛОГИИ

ПАРЛАМЕНТАРИЗМ

Скованные одной целью

Екатерина Богданова
edit@vm.ru

Председатель Молодежной палаты Пресненского района 
рассказал о реализованных проектах

МНЕНИЕ

Наши Молодежные 
палаты усиленно за-
нимаются реализа-

цией самых разных проек-
тов. Например, одно очень 
интересное мероприятие 
недавно провела палата 
Таганского района. Моло-
дые парламентарии собра-
ли в одной из школ около 
80 учащихся 8–10-х классов 
из восьми разных учебных 
заведений района и при-
гласили на встречу компе-
тентного врача, который 
рассказал ребятам о риске 
инсульта в подростковом 
возрасте. Предварительно 
члены Молодежной палаты 
подготовили раздаточный 
материал со всей необходи-
мой информацией.
Отличились и молодые пар-
ламентарии из Мещанско-
го района. По инициативе 
председателя Анны Данило-
вой представители палаты 
организовали поездку в Дом 
престарелых. Ребята привез-
ли с собой угощение, попили 
со стариками чай и пообща-
лись с ними на разные темы.
А в Тверском районе благо-
даря деятельности молодых 
парламентариев недавно 
прошло соревнование по 
стрельбе из пневматических 
винтовок.
Хочется отметить и Моло-
дежную палату Красносель-
ского района. Ребята зани-
маются оказанием помощи 
бездомным животным. Они 
ездят по ветеринарным кли-
никам и помогают врачам.

Интересные 
проекты 
Молодежных 
палат

Анатолий Проскура
куратор Молодежных палат ЦАО

Все о проектах 
Молодежных 

палат

МОСКВАЦЕНТР.РФ

 Молодежные палаты — 
московское молодежное 
движение, позволяющее 
молодым людям реали-
зовать свой интеллек-
туальный и креативный 
потенциал через участие 
в общественной деятель-
ности и законотворческом 
процессе.
Оно является консульта-
тивно-совещательным ор-
ганом, который участвует 
в обсуждении и экспертизе 
законов и отстаивает инте-
ресы молодежи в органах 
власти. Первый центр Мо-
лодежного парламента-
ризма в Москве открылся 
в 2012 году.

СПРАВКА

29 октября 2015 года. Мо-
лодежная палата Пресни 
во главе с Родионом Попо-
вым (в центре) (1) провели 
экологический рейд (2)

Родион ставит 
перед собой 
разноплановые 
задачи 
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Какие камни преткнове-
ния скрываются в узких 
проулках дворов на ули-
це Чаянова в Тверском 
районе, постаралась вы-
яснить корреспондент 
газеты «МЦ».

Создание платного пар-
ковочного пространства 
в центре столицы и разме-
жевание дворовых терри-
торий дало автомобили-
стам надежду на успешное 
решение многих проблем. 
Казалось, что шлагбаумы 
в московских дворах станут 
вратами в новую жизнь. 
Но только владельцы ма-
шин вздохнули с облегчени-
ем, как вдруг стало ясно — 
без трудностей не обойтись. 
В первую очередь измене-
ния коснулись жителей до-
мов 16 и 20 по улице Чаяно-

ва — у одних двор слишком 
маленький, у других его нет 
вообще. По словам Рубена 
Мелконяна из дома № 16, 
им просто не повезло, в от-
личие, например, от дома 
№  6 по улице Фадеева .  
За комментарием мы реши-
ли обратиться к депутату 
Тверского района Нико-
лаю Кудряшову. Он расска-
зал, что проблема возникла 
из-за поспешных действий 

самих жителей, которым 
депутат предлагал немного 
подождать и огородить всю 
территорию, а не делить 
ее на сегменты. Ситуацию 
со шлагбаумами коррес-
понденту «МЦ» объяснила 

и заместитель главы упра-
вы Тверского района по 
вопросам строительства 
Евгения Комиссарова.  Она 
пояснила, что именно Со-
вет депутатов был наделен 
полномочиями по уста-

новке шлагбаумов и ворот. 
Управа Тверского района 
никак не могла повлиять 
на их решения — наше за-
ключение носит исключи-
тельно рекомендательный 
характер.

Шлагбаум преткновения

Екатерина Богданова
edit@vm.ru

На этой неделе сайты 
районных газет Цен-
трального округа рас-
сказывали о «звезд-
ных войнах» 
на стене, звезде 
сериала 90-х «Ди-
кий ангел», фото 
с Пушкиным и «ка-
рамельном лото».

■ Газета «Арбатские ве-
сти» (вестиарбата.рф) пи-
шет, что на знаменитейшей 
улице столицы, чья история 
тесно связана с Алексан-
дром Сергеевичем Пушки-
ным, установили таб личку 
с  AR-меткой — меткой 
«дополненной реально-
сти», — с помощью кото-
рой можно сделать фото 
с 3D-изображением велико-
го поэта (на фото). Теперь 
жители и гости столицы 
могут создать собственную 
фотографию рядом с Алек-
сандром Сергеевичем. 
■  В  К р а с н о с е л ь с к о м 
районе найдут себе от-
раду поклонники саги 
«Зв ездные в ойны»: 
фасад дома 19 на ули-
це Садовая-Спасская 
украшен граффити 
с имперскими штур-
мовиками — персо-
нажами культового 
фильма. Граффити 
занимает всю сте-
ну дома и создано 
по случаю выхода 
седьмого эпизо-
да знаменитой 
к и н о э п о п е и 
Джорджа Лука-
са. Автором мас-
штабного из о-
бражения стал 
художник из Ярослав-
ля Артур Кашак. Об 
этом рассказывает 

сайт газеты «Красное село» 
(газетакрасноесело.рф).
■ В столицу едет звезда се-
риала «Дикий ангел» Фа-
кундо Арана (на фото) — 
кумир в сех любителей 
телесериалов 90-х годов. 
Актер и музыкант впервые 
выступит в Москве. Посмо-
треть на любимого актера 
и повздыхать о любовных 
страданиях можно на сайте 
газеты «Замоскворечье» (га-
зетазамоскворечье.рф).

■  И о спорте.  Газета 
«Басманные вести» (бас-

манныевести.рф) при-
гласила всех желающих 

в центр творчества, 
досуга и спорта «Ян-
тарь», где 24 ноября 
проходило меро-
приятие «Гип-гип 
ура! Здоровью по-
хвала!».  Любители 
активного образа 
жизни соревнова-
лись в мини-фут-
боле, эстафетах 
и викторинах.
■ В Пресненском 
районе (газета-
н а п р е с н е . р ф ) 
центр «Дом на 
Брестской» по-

кажет фотопанораму 
Москвы 1867 года. 

Правительство столицы направит 100 процентов доходов от парковок на благоустройство районов

«Дикий ангел» сразится 
с имперскими штурмовиками 
и Александром Пушкиным

ИЩИТЕ НА САЙТАХ

Ирина Орехова
шеф-редактор сайтов окружных и районных газетт

ПРОБЛЕМА

Развитие парковочного 
пространства в столице 
и улучшение работы на-
земных средств обще-
ственного транспорта 
стали ключевыми вопро-
сами для обсуждения 
на встрече общественных 
советников с предста-
вителями транспортной 
сферы Москвы.

Больше всего собравшихся 
волновала тема платных 
парковок. Так, обществен-

ный советник из Мещанки 
рассказал, что около пос-
леднего дома по улице Тро-
ицкая платная автомобиль-
ная стоянка обрывается. 
Рядом находится крупный 
деловой центр, и офисные 
сотрудники занимают все 
парковочное простран-
ство, предназначенное для 
жителей дома. Первый за-
меститель руководителя 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
города Сергей Андрейкин 
пообещал дать соответству-
ющее распоряжение и разо-
браться в ситуации.

На Патриарших существу-
ет другая проблема — по 
выходным туда приезжают 
москвичи из самых разных 
районов столицы. В ре-
зультате местным жителям 
негде ставить свои авто-
мобили. Установка знаков 
резидентных парковок зна-
чительно улучшила бы си-
туацию. 
Сергей Андрейкин успокоил 
собравшихся:
— Мы как раз работаем над 
решением этой проблемы. 
Обещаем приехать к вам 
и определить места, чтобы 
точечно установить соот-
ветствующие знаки.

Не обошлось во время встре-
чи и без обсуждения трафи-
ка на Садовом кольце. По 
мнению многих обществен-
ных советников, проб лему 
самой загруженной транс-
портной артерии столицы 
можно решить. Автомоби-
листы поворачивают на 
Садовое кольцо с Ленин-
градского шоссе и Твер-
ской улицы через Благове-
щенский переулок, но есть 
и другие переулки — менее 
загруженные. Собравшиеся 
попросили Андрейкина рас-
смотреть возможность орга-
низации движения по этим 
улицам.

Жаркая тема холодной осенью

Екатерина Шамина
edit@vm.ru

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СОВЕТНИКИ

4 февраля 2012 года. Татьяна Усова пользуется платными 
парковками в столице 

ебе от-
и саги 
ны»: 

а ули-
ская 
ити 
ур-

со-
го 
и 
-

о 

сссллав-
. Об 
ает 

■  И о 
«Басма

манны
гласил

в це
дос
та
п
п
у
х
а
ж
л

какаж
МоМ с

Нешуточные страсти из-за парковок разгорелись в московских дворах

Каким-то 
домам просто 
повезло 

23 ноября 
2015 года. 
Ул. Чаянова. 
Житель 
Иван Курлюк 
нашел место 
для парковки 
машины (1). 
В центре 
не везде 
можно парко-
ваться (2)
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В последнее воскресенье 
ноября традиционно от-
мечается День матери. 
Где, как не в роддоме, 
искать самых настоящих 
героинь! Именно туда от-
правилась корреспондент 
«МЦ», чтобы узнать, как 
выглядит настоящее чудо 
материнства. 

Необычная клиника
В клинике акушерства и ги-
некологии имени В. Ф. Сне-
гирев а  Перв ого  МГМУ 
имени И. М. Сеченова, рас-
полагающейся в районе Ха-
мовники, принимают роды 
не только женщин, беремен-
ность которых протекала 
без осложнений. 
Даже самые серьезные бо-
лезни не могут отговорить 
их от того, чтобы стать ма-
терями. Профессор, доктор 
медицинских наук Леонид 
Александров рассказывает, 
что порой материнский ин-
стинкт у женщин оказыва-
ется сильнее чувства само-
сохранения. 
— В нашем учреждении 
рожают женщины с поро-
ками сердца, с тяжелыми 
заболеваниями почек, 
с сахарным диабетом. 
За многие годы работы 
ни одну еще не потеря-
ли, — с гордостью за-
являет врач.

Героиня нашего 
времени
Заходим в место, где 
помогают появиться 
на свет новым людям. 
Нас с фотографом сразу 
провожают в па-
лату к Та-
тья-

не Вдовиченко, которая на-
кануне родила ребенка. 
— Ее история — как раз то, 
что вы ищете, — загадочно 
улыбается Нина Ульянова, 
заведующая послеродовым 
отделением.
Сказать, что на свет появил-
ся долгожданный первенец, 
в данном случае недоста-
точно. Татьяна мечтала уви-
деть улыбку собственного 
ребенка 15 лет и стоически 
шла к своей цели. Мечта 
осуществилась, когда ей ис-
полнилось 39 лет.
— Врачи не ставили кон-
кретный диагноз. Ребенка 
просто не было, и все. А я ве-
рила, что он будет и, как ви-
дите, своего добилась, — го-
ворит счастливая мама.
Кстати, она совершенно не 
выглядит на свой возраст 
и ничем не отличается от 
других девушек в роддоме. 
Раннее утро, а она уже сде-
лала макияж и прическу. 
И это несмотря на то, что ро-
ды были искусственными.

— Стараюсь, — бойко заме-
чает Татьяна. — Выглядеть 
всегда нужно на все сто. 
Не важно, находишься ты 
в больничной палате или на 
работе. 
Между прочим, карьера 
у женщины сложилась от-

лично. Она работает фи-
нансовым дирек тором 
в управляющей компа-
нии. Казалось бы, жизнь 
удалась — руководящая 
должность, большой дом, 
любящий муж, но не хва-

тало главного — ребен-
ка, ради которого бы 

стоило ежедневно 
ходить на работу 

и с которым бы 
в  д о б р о т н ы х 
апартаментах 

и г р а л  с у п р у г. 
Нынешний муж 
терпеливо ждал 
первенца 8 лет. 
С предыдущим 
мужчиной Та-

тьяна все же рас-
сталась... 

Говоря о счастье материн-
ства, Татьяна, конечно же, 
не может сдержать слез, но 

потом решительно вытира-
ет их и смеется.
— Все же хорошо, что вы 
пришли. Я ведь его еще да-
же с момента родов ни разу 
не видела, не кормила. А те-
перь его непременно при-
несут, чтобы вы нас вместе 
сфотографировали. Какое 
взаимовыгодное сотрудни-

чество, — шутит Таня.
Пока ждем малыша, 

она продолжает свой 
трогательный рас-
сказ.
— Знаете, были 
и моменты от-
чаяния — хотели 
взять  ре бенка 
из детского до-
ма. От этой идеи 

и сейчас не отка-
зываемся. В стране 

много несчастных 
беспризорных детей. 

Так почему бы не при-
греть кого-то. Особенно ес-
ли позволяют финансы.
И вот наступает волнитель-
ная минута. Нянечка при-
носит Никиту и показывает 
его маме, что нужно делать: 
как держать, как приклады-
вать к груди.   
Удивительно, но зрелая, се-
рьезная женщина, финан-
совый директор целой ком-
пании, впервые выглядит 
юной и неопытной.
— Да я и сама сейчас чув-
с твую се бя девчонкой. 
Спрашиваю обо всем вра-
чей, прошу показать, что 
делать, — словно читает 
мысли Татьяна.
Вот, оказывается, как выгля-
дит эликсир молодости — 
достаточно просто стать 
матерью, чтобы тебя снова 
воспринимали как ученицу, 
которой нужно преподать 
урок. Спрашиваем у Татья-
ны, что она хочет пожелать 
другим.
— Я хочу, чтобы каждая 
женщина узнала, как вы-
глядит чудо материнства. 
Большего волшебства в ми-
ре точно не существует.

Тематическая встреча «На свете нет прекрасней слова — Мать!» пройдет в День матери, 29 ноября, в Якиманке
ПРАЗДНИК

Миссия: стать мамой

Екатерина Ясакова
e.yasakova@vm.ru

Отметим, что праздник 
имеет многовековую исто-
рию.
Например, в Великобри-
тании с XVII по XIX век от-
мечалось так называемое 
Материнское воскресе-
нье — второе воскресенье 
Великого поста, посвя-
щенное чествованию хра-
нительниц очага по всей 
стране.
В России памятная да-
та День матери была 
учреждена в 1998 году 
в соответствии с указом 
президента. Инициа-
тива учреждения этого 
праздника принадлежала 
комитету Государственной 
думы по делам женщин, 
семьи и молодежи. Цель 
праздника — поддержать 
традиции бережного от-
ношения к женщине, за-
крепить семейные устои, 
особо отметить значение 
в жизни главного челове-
ка — матери. 
Впервые же праздник был 
проведен в 1988 году в Ба-
ку. Эльмира Гусейнова, 
учитель русского языка 
и литературы, обратилась 
к школьникам с предло-
жением сделать праздник 
доброй традицией. Текст 
этого обращения опубли-
ковали многие газеты по 
всей России. Тогда и бы-
ло решено чествовать 
матерей.

СПРАВКА

Александров рассказывает, 
что порой материнский ин-
стинкт у женщин оказыва-
ется сильнее чувства само-
сохранения. 
— В нашем учреждении 
рожают женщины с поро-
ками сердца, с тяжелыми 
заболеваниями почек, 
с сахарным диабетом. 
За многие годы работы 
ни одну еще не потеря-
ли, — с гордостью за-
являет врач.

Героиня нашего 
времени
Заходим в место, где 
помогают появиться 
на свет новым людям. 
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особо отметить значение 
в жизни главного челове-
ка — матери. 
Впервые же праздник был 
проведен в 1988 году в Ба-
ку. Эльмира Гусейнова, 
учитель русского языка 
и литературы, обратилась 
к школьникам с предло-
жением сделать праздник 
доброй традицией. Текст 
этого обращения опубли-
ковалимногие газетыпо
всей России. Тогда и бы-
ло решено чествовать 
матерей.

МНЕНИЕ

Когда женщина ста-
новится мамой, 
всегда чувствует 

огромное счастье. Мо-
мент встречи с первен-
цем летом этого года 
я не забуду никогда. Вот 
ты видишь его глазки, 
он смотрит на тебя... Эту 
минуту невозможно опи-
сать, слишком сложно 
подобрать слова, чтобы 
рассказать, что чувству-
ет женщина в это время. 
Непередаваемые ощу-
щения! Неожиданно по-
нимаешь, что чудо, некое 
волшебство, все же суще-
ствует в этом мире. 
С неменьшим трепетом 
вспоминаются и девять 
месяцев беременности, 
когда ты ждешь, когда 
в твоей жизни появится 
еще один человек. Боль-
ше всего хотелось, чтобы 
поскорее наметился жи-
вотик. Его ведь сначала 
не видно, а хочется, что-
бы  окружающие были 
в курсе твоего счастья. 
И вот, когда появляется 
большой живот, ты хо-
дишь с особой гордостью, 
словно демонстрируя: 
«Смотрите, у меня скоро 
родится малыш». 
Рождение детей — это 
главное предназначение, 
основная цель женщи-
ны, да и мужчины тоже. 
Конечно же, выбор — ка-
рьера или дети — личное 
дело каждой девушки. 
В моем случае такой во-
прос даже не возникал. 
Для меня семья всегда 
стоит на первом месте.
Между прочим, когда 
у пары появляется перве-
нец, муж начинает отно-
ситься к женщине с осо-
бым трепетом. Напри-
мер, мы с моим супругом 
Владимиром Пресняко-
вым даже стали называть 
друг друга «мама» и «па-
па». Многие психологи 
обычно не советуют го-
ворить так в присутствии 
ребенка, но мы с ними не 
согласны — нас это очень 
умиляет и сближает. 
Еще нет идей, в какой 
кружок мы хотим отве-
сти ребенка. Пока только 
планируем первый со-
вместный отдых. Хотим 
полететь в красивое ме-
сто и всей семьей прове-
сти новогодний отдых. 

Семья 
для меня 
всегда 
важнее

Наталья Подольская
певица Пятнадцать лет женщина боролась за свое счастье

23 ноября 2015 года. Татьяна Вдовиченко дождалась свое чудо 
(1, 3). Заведующая акушерского физиологического отделения 
Нина Ульянова (2)

А я верила, что он 
будет и, как видите, 
своего добилась 
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Популярному российскому артисту театра и кино Владимиру Машкову 27 ноября исполнилось 52 года

Имя ей дали по месяцу, 
в котором она родилась. 
Ноябрина. Но его холода 
и стылой злости в ней 
не было. Были его не-
предсказуемость и из-
менчивость. Это точно.

Последние восемь лет жиз-
ни та, что была внесена   
британской энциклопеди-
ей «Кто есть кто» в первую 
двадцатку самых выдаю-
щихся актрис минувшего ве-
ка, каждый день ждала звон-
ка. Сын позвонить уже не 
мог — она похоронила его 
много лет назад. Режиссе-
ры — могли. Ведь все знали, 
что она — замечательная ак-
триса.  Но никто не звонил. 

Народная любимица
Удивительно, но лауреатка 
Сталинской премии первой 
ступени 1949 года стала на-
родной артисткой 
только в 1974 году. 
Могла бы и рань-
ше, ведь для лю-
бящих ее зрителей 
она стала народ-
ной с первых ро-
лей. Они  любили 
ее и за талант, и за простоту, 
не подменявшую глубины, 
и за красоту и стать — очень 
какую-то простецкую, яс-
ную. Любили и за отсутствие 
звездности. 
Выросшая под Краснода-
ром, Нонна с детства была 
«написана яркими краска-

ми». У Виктора Константи-
новича и Ирины Петровны 
было пятеро детей. Нонна 
была старшей. Потом, уже 
в другом браке мамы, у нее 
появился еще и брат Вася. 
Так что и работать ей при-
шлось наравне со взрослы-
ми, и младших братьев-се-
стер воспитывать. Отрадой 
для нее были песни матери. 
Ирина Петровна — между 
прочим, председатель кол-
хоза! — была оптимисткой 
и пела, как говорится, по по-
воду и без. А Нонна просто 
запоминала слова… 
Как-то в село привезли 
фильм «Богдан Хмельниц-
кий». Нонна влюбилась в Ни-
колая Мордвинова, который 
играл главную роль. И напи-
сала ему простое и конкрет-
ное письмо: мол, как вы-
учиться на Любовь Орлову? 
Трудно сказать, смеялся ли 
знаменитый Мордвинов над 
посланием, но неизвестной 
девочке он ответил: «Полу-
чите аттестат, приезжайте 

в Москву и най-
д и т е  м е н я » . 
Она получила 
письмо и пры-
гала до потолка. 
Шел июнь 1941 
года…  
О н а  п р и е д е т 

и поступит во ВГИК лишь 
в 1945 году. И уже на тре-
тьем курсе она станет звез-
дой, получив роль Ульяны 
Громовой в фильме «Моло-
дая гвардия». Вместе с этой 
ролью она получит и все-
народную любовь, и Ста-
линскую премию. А еще на 

съемках «Молодой гвардии» 
она встретила Вячеслава 
Тихонова. Это была любовь 
до одури. Она вышла за не-
го еще студенткой. 13 лет 
счастья кончились разры-
вом. Зато остался Володя, 
сын… Спустя много лет 
после разрыва Мордю-
кова признается в од-
ном интервью, что 
Тихонов... никогда 
не любил ее.  Она 
скажет это с болью, 
но признает: го-
ворить неприятно, 
но зато — честно. 
А еще через какое-
то время сознается, 
что очень долго ду-
шила в себе лю-
бовь к Василию 
Шукшину. Она — 
тогда замужняя —  не по-
зволит ей развиться. Но он 
останется ее светом. 

Во всех ипостасях
Наставники видели в ней ге-
роиню греческих трагедий 
и типажи масштаба Анны 
Карениной. Но амплуа «про-

стой русской бабы» прилип-
ло к ней намертво. Впрочем, 
Нонна и сама чувствовала се-
бя в телогрейке комфортнее, 
чем в корсете. За свою карье-
ру она сыграла в 60 фильмах. 
И любая ее роль запомина-
лась. Ну а чтобы понять ис-

тинный уровень ее мастер-
ства, посмотрите как-нибудь 
позабытый фильм «Тряси-
на» 1977 года.  И как цензура 
могла пропустить его? Если 
только благодаря имени 
гениального фронтовика 
Чухрая, уже поставившего 
«Балладу о солдате»... Хотя 
она «делала кино» везде, 
где бы ни играла: в «Чужой 
родне», «Простой истине», 
«Председателе», «Женитьбе 
Бальзаминова», «Комисса-
ре», «Родне»... 
В личной жизни не обходи-
лось без драм. Рядом с ней 
были Борис Андроникаш-
вили, сын Бориса Пильняка, 
Играф Иошка, в 70-е — со-
лист трио «Ромэн», потом, 

недолго, Владимир Со-
шальский.  Их брак 
продлился всего пол-
года… Судя по всему, 
после этого Нонна 
п о с т а в и л а  т о ч к у 
в личной жизни. 
А  п о т о м  п р и ш е л 
страшный 1990 год. 
Их с Тихоновым сын 
Володя официально 
умер от сердечной 

недостаточности. Но  знаме-
нитая поставщица наркоты 
в актерскую среду, ныне по-
койная Валентина Кушлян-
ская, перед смертью призна-
валась, что повинна в смерти 
Володи — она привозила ему 
зелье в его квартиру на «Щу-

кинской». Обвинения в том, 
что «сын упущен», получала 
и Мордюкова. В книге мему-
аров она признавала, что во 
многом виновата. Но было 
поздно. Володе было всего 40. 
Так кончилась и ее жизнь...

Последние надежды
...В 1995 году Нонна Вик-
торовна приняла участие 
в съемках социальных роли-
ков для канала ОРТ, где они 
вместе с Риммой Марковой 
играли русских баб — ра-
бочих на железной дороге. 
Казалось, обеих ждет новый 
виток славы. Но ничего не 
случилось. Кроме подар-
ка от Дениса Евстигнеева: 
в 1999 году он предложил 
Мордюковой сняться в филь-
ме «Мама». Она сыграла бле-
стяще. 
...Старость актера наполне-
на ожиданием звонка. Ей 
звонили многие. Но не ре-
жиссеры. 
В ноябре 2005 года имя Мор-
дюковой присвоили малой 
планете, прежде  имевшей 
номер 4022. Спустя три го-
да, 6 июля 2008 года, Нон-
на Викторовна скончалась. 
Так, как хотела. Тихо.  
 * * *
В 2008 году в центре Ейска, 
где жила когда-то семья 
Мордюковых, актрисе за на-
родные деньги был установ-
лен бронзовый памятник. 

ЛЕГЕНДА

Ольга Кузьмина 
olga.kuzmina@vm.ru

Истории жизни 
знаменитых 

людей

МОСКВАЦЕНТР.РФ

25 ноября знаменитой актрисе Нонне Мордюковой исполнилось бы 90 лет
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1973 год. Нонна Мордю-
кова в фильме «Возврата 
нет» (1). В «Молодой 
гвардии» (в центре) (2). 
Памятник в Ейске (3). 
С Шукшиным в «Простой 
истории» (4). С Рим-
мой Марковой (слева), 
режиссером В. Зайкиным
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Юрия Стоянова массовый 
зритель узнал по телепе-
редаче «Городок», где он 
играл уморительно смеш-
ного Модеста. Но ведь 
на драматической сцене 
актер представал в тра-
гическом образе Моцарта. 
Так кто он — комик или 
трагик? А может быть, 
гитарист? Ведь он вирту-
озно играет на гитаре. 

 

Вы, одессит, актерской про-
фессии учились в Москве.
Да, и до сих пор Никитские 
Ворота, Тверской бульвар, 
Арбат — мои самые лю-
бимые уголки в столице. 
У нас в ГИТИСе был потря-
сающий курс. Уникальный 
по-своему. Вместе со мной, 
например, поступал сын 
Иннокентия Михайловича 
Смоктуновского. Точнее, 
они вместе поступали. Сна-
чала папа заходил в ауди-
торию. Потом он выходил 
и говорил: «Филиппок, иди, 
они ждут». Заходил Филипп 
и говорил: «Здравствуйте, 
уважаемые члены приемной 
комиссии. Я ненавижу вашу 
профессию. В моем доме 
есть ярчайший пример того, 
за что можно вашу профес-
сию презирать. Я со своей 
стороны сделаю все, чтобы 
не поступить, но и вы, пожа-
луйста, мне помогите». На 
следующий день 
папа приходил 
опять: «Филип-
пок, иди в 32-ю 
аудиторию». И он 
опять шел.
Таким образом 
мы дошли до тре-
тьего тура, и вот здесь для 
меня началось самое страш-
ное — этюды. Нас вывели на 
сцену и сказали: это автобус-
ная остановка, а автобуса 
давно нет. 
Я стал спиной к членам при-
емной комиссии, чтобы не 
привлекать к себе внима-
ния. Какой-то парень начал 
подметать сцену метлой. 
Это был Витя Сухоруков, 
мой друг, он уже тогда был 
лысый. Какая-то девушка 
кричала: «Пирожки, горя-
чие пирожки!» Это была 
Таня Догилева. Я понял: эти 

поступают сразу. Вдруг ко 
мне подошел какой-то па-
рень и говорит: «Автобуса 
давно нет. А я еду в ГИТИС 
поступать, замерз уже, зима 
нынче холодная». И я ему 
тихо сказал: «А кто же зи-
мой в ГИТИС поступает?» 
В результате меня приняли.
Говорят, что артисты очень 
любят раскалывать друг дру-
га на сцене.
Я знал артиста, которого 
можно было расколоть, 
показав ему палец. Это 
народный артист СССР 
Вла дис лав Игнатьевич 
Стржельчик. Было два че-
ловека в театре, которых 
нельзя было на сцене со-
единять, — он и Кирилл 
Лавров. В одном спек-
такле Лавров играл 
капитана, который 
принял решение 
затопить корабль. 
Он отдав а л ко-
манду: «Открыть 
к и н г с т о н ы ! » 
Я кричал: «Есть 
о т к р ы т ь  к и н г -
стоны!» Лавров 
подходил к рампе 
и говорил: «Про-
щай, корабль!» Од-
нажды Стржельчик 
заставил нас, двенад-
цать молодых артистов, 
в одних трусах и тельняш-
ках лечь в оркестровую яму, 
которую не видит зритель. 
«Корабль топят, а вы плы-
вете, как бы спасаетесь», — 
пояснил он. И мы плыли, 

лежа на  полу. 
Лавров подошел 
к рампе, сказал 
реплику: «Про-
щай, корабль!» 
Потом опустил 
глаза и увидел, 
что в оркестро-

вой яме «плывут» двенад-
цать моряков. Нас чуть не 
уволили из театра.
Вы с Владиславом Стржель-
чиком играли в спектакле 
«Амадеус».
Да, Стржельчик играл Са-
льери, а я — Моцарта. Я обо-
жал его, это тоже мой учи-
тель. Мы жили в одном доме 
на Бассейной, и он часто 
приглашал меня к себе. Уго-
щал. Он был вхож в обком 
и там доставал деликатесы. 
Он говорил: «Съешь эту ва-
трушку и кулебяку скушай, 
потрясающая кулебяка». 

В Центральном доме архитектора в Пресненском районе с 1 декабря стартует выставка «Скульптура в ЦДА»

Юрий Стоянов: 
Мы родились 
с Олейниковым 
в один день

Игорь Логвинов
edit@vm.ru

1994 год. Юрий Стоянов со своим другом Ильей 
Олейниковым (1). С Вадимом Галыгиным (2). 
В спектакле «Женитьба» (3). С женой Еленой 
Стояновой, падчерицами Ксенией и Анастасией 
и дочерью Екатериной (справа налево) (4). В мю-
зикле «Три богатыря» (5). В сказке «Красная 
шапочка» (6)

История съемок 
известных 

телепрограмм

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Телепрограмма «Городок» выходила 
с 1993 по 2012 год
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В течение месяца мы 
анонсировали интервью 
с Юрием Николаевичем. 
Редакция получила не-
мало писем с вопросами 
к актеру от жителей Цен-
трального округа. Вот 
некоторые из этих вопро-
сов. Остальные можно 
найти на нашем сайте 
москвацентр.рф.

Кем вы сами себя больше 
ощущаете — комиком или 
трагиком? 
Юлия Богаткова
Пресненский район
Знаете, у нас жанр такой 
дурацкий... Я не считаю се-
бя комедийным актером. 
В 1989 году в Лондоне я по-
знакомился с великим ко-
миком Бенни Хиллом. И он 
сказал мне, как определять 
комика. Если на актера 
смешно смотреть, значит, 
из него что-то может полу-
читься.

А в жизни у вас были смеш-
ные ситуации?
Игорь Корецкий
Таганский район
У нас был музыкант Саша, 
которого Илюша называл 
лучшим грузчиком среди 
музыкантов и лучшим му-
зыкантом среди грузчиков, 
потому что он потрясающе 
носил вещи, а все остальное 
делал средне. Однажды он 
встречал меня в аэропорту 
на стареньком «мерседесе». 
Мы проехали буквально 
триста метров, и на Пулков-
ском шоссе нас останавли-
вает гаишник — в мотоци-
клетных перчатках, рядом 
мотоцикл «Урал». «Наруша-
ем, Александр Константино-
вич, — говорит он, изучив 
документы. — И что же мы 
будем делать?» Сашка го-
ворит: «Не знаю… Может, 
как-то решим это вопрос?» 
«Прекрасная мысль, Алек-
сандр Константинович», — 

говорит гаишник, снимает 
свою перчатку и бросает ее 
в открытое окно машины. 
Саша берет перчатку и гово-
рит: «Дуэль?!» Я думал, что 
умру со смеху.

Если бы вас выбрали прези-
дентом России, какой бы указ 
вы издали первым делом?
Софья Рыбченкова
Район Якиманка
Ничего себе вопросы зада-
ют ваши читатели. Никогда 
в жизни не стал бы полити-
ком, хотя наиболее удачли-
вые политики — талантли-
вые артисты. И я как про-
фессиональный актер вижу 
очень несложные их ходы 
для того, чтобы приобрести 
некоторый имидж.

Юрий Николаевич, вас, на-
верное, постоянно спраши-
вают о том, что вы родились 
в один день. Видимо, гово-
рят, что вы чем-то похожи. 

А мне кажется, что трудно 
найти более разных людей, 
не правда ли?
Роза Веселковская
Тверской район
Ну если мы столько лет ра-
ботали вместе и наша рабо-

та была замечена, значит, 
чем-то мы с Ильей все-таки 
похожи. Это было на съем-
ках фильма «Анекдоты». Мы 
лишь познакомились. Нас 
позвал режиссер Виктор 
Титов. Причем, представ-

ляете, мне дали роль царя 
Александра I, а мой буду-
щий дружок Илюша играл 
Максима Горького. Но роли 
были, текста почти не до-
сталось. Конечно, мы каж-
дый день обсуждали Титова 
и промывали ему косточки. 
Понятное дело, за глаза. Во 
время съемок этих самых 
«Анекдотов» и наступило 
10 июля — день рождения 
мой и Ильи. 
Понятное дело, как водит-
ся, я принес всяких продук-
тов — коллег ублажать. За-
кусочку, водочку. Смотрю, 
блин, и Илья притащил 
такой же рюкзак. Есте-
ственно, я пристал к нему: 
мол, ты чего принялся на-
род кормить. А у меня день 
рождения, говорит. Ух ты, 
удивляюсь, покажи доку-
мент. Он мне демонстри-
рует свой паспорт, я свой. 
Так мы и подружились 
с Илюшей.

А потом, через паузу: «Слу-
шай, сколько ты жрешь, 
ты же Моцарта не смо-
жешь играть». Он вступил 
в партию, когда ему испол-
нилось 60 лет, и я, дурак, 
спросил: «Что, Владислав 
Игнатьевич, хотите уме-
реть коммунистом?» Он со 

мной год после этого не раз-
говаривал.
Юрий Николаевич, вы пом-
ните свою самую первую 
гитару?
Первая гитара появилась 
у меня в 1970 году. Это бы-
ла гитара Ленинградского 
завода щипковых и музы-
кальных инструментов. 
Она была приобретена в Ки-
еве, в гостинице «Интурист» 
в магазине «Каштан», кото-
рый торговал на доллары. 
Гитара стоила 9 долларов 

50 центов, и купить ее было 
невозможно. Потому что за 
один доллар в кармане тог-
да можно было получить 
лет десять. Продавщицы 
видели, как семиклассник 
все время ходит мимо, всма-
тривается, мнется. И в один 
прекрасный день они по-
вернули эту гитару об-
ратной стороной 
д е к и  к о  м н е , 
взяли большие 
ножницы и на 
моих глазах 

стали долго царапать ее 
прямо по лаку. Когда задняя 
стенка была изуродована, 
они ее повернули и сказали: 
«Ну вот, теперь мы ее разва-
лютили». И продали мне ее 
за 9 рублей 50 копеек. Так 
у меня появился мой первый 
инструмент. Я очень люблю 
гитары. У меня хорошая 
коллекция из 20 гитар. Но 
лучше бы у меня была одна 
гитара и одна музыкальная 
школа за плечами. Я абсо-
лютный самоучка. И я не 
виноват, что учительница 
Дора Марковна в 27-й одес-
ской музыкальной школе 
сказала: «Заберите его от-
сюда — у него полное отсут-
ствие слуха».
Как вы познакомились 
с Ильей Олейниковым?
 Мы познакомились в 1988 
году на съемках фильма 
«Анекдоты». Мы оба не-
навидели режиссера, сце-
нарий, партнеров и сам 
фильм. И это, может быть, 
е д и н с т в е н н ы й  с л у ч а й 
в истории телевидения, ког-
да что-то хорошее было соз-
дано на общей ненависти, 
а не на любви. Ну а потом 
мы стали единомышленни-
ками, но не теми, кто думает 
одинаково, а теми, кто дума-
ет по-разному, но об одном 
и том же.
Вы ведь и родились в один 
день?
Мы оба родились 10 июля: 
1957 года — я, 1947-го — он. 
В Ростове та самая журна-
листка, у которой потом был 
конфликт с Киркоровым 
(видно, она на нас репети-
ровала), задала гениальный 
вопрос: «Юрий Николаевич, 
Илья Львович, я знаю, что 
одному из вас 50 лет, а дру-
гому 60. А кому из вас сколь-
ко?» Я думал, что ее убью, 
ведь разница в 10 лет как-то 

должна быть видна. 
Зато Илья ходил 

такой гордый, 
даже перестал 
моргать. 
Он был со-

в ершенно уника льный 
человек. Первый наш га-
строльный тур должен был 
состояться на Дальнем Вос-
токе: Хабаровск, Владиво-
сток, Петропавловск-Кам-
чатский. Это была середина 
90-х. Администратор ше-
баршит на местах, а Илюша 
ему звонит по телефону: 
«Марик, ну как там во Вла-
дике, билеты продаются?» 
«Илюшенька, — отвечает 
Марик, — билеты продают-
ся, но не покупаются». 
У вас была общая концерт-
ная программа?
Как только мы познакоми-
лись, Илюша пригласил ме-
ня на свой концерт. Он на-
зывался «Смех-шок». Я дей-
ствительно испытал шок от 
этого зрелища. Я уже тогда 
играл Моцарта в Большом 
драматическом театре. Ну, 
думаю, не дай бог, я выйду 
вот в таком же представле-
нии на сцену. Не прошло 
и двух лет, как мы вышли 
вместе. Когда мы ездили  
на концерты, я брал с со-
бой один костюм для сцены, 
другой — резервный, кон-
цертные ботинки, резерв-
ные ботинки, средства для 
удаления пятен с костюма, 
средства для разглаживания 
рубашки — и все это в не-
скольких экземплярах. Он 
же приходил в костюме на 
перрон, в нем же спал, в нем 
же выходил  на сцену. Самое 
поразительное, что на нем 
все сидело как с иголочки, 
а у меня обязательно какая-
то фигня торчит, что-то 
разорвано, где-то заломле-
но. Однажды я спросил его: 
«Илюша, на нас коричневые 
туфли, красные носки, си-
ние брюки, зеленые пиджа-
ки и оранжевые рубахи — 
как это все называется?» 
«Все вместе это называется 
ансамбль»,— сказал он. Я от-
вечаю: «Но рубашечку после 
второго концерта можно бы 
освежить». Он сказал: «Юра, 
никогда не рассматривай де-
корацию вблизи». 

1 декабря исполняется 70 лет актеру театра и кино, телеведущему Геннадию Хазанову

ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ 

Актер Юрий Стоянов 
родился 10 июля 1957 
года под Одессой. Отец — 
врач-гинеколог Николай 
Стоянов, мать — педагог, 
директор Одесского пе-
дагогического колледжа 
Евгения Стоянова. Окон-
чил Студию киноактера 
при Одесской киностудии, 
Московский институт 
театрального искусства, 
играл в Ленинградском 
Большом драматичес-
ком театре. Вел с Ильей 
Олейниковым программу 
«Городок», программу 
«Большая семья». Сейчас 
на телевидении ведет 
передачу «Большой звук». 

СПРАВКА

Актер 
поступал 
в ГИТИС 
вместе 
с Татьяной 
Догилевой

Я хочу знать! 
Дорогие читатели! Представляем вам еще одну новую 
рубрику. Ну не то чтобы рубрику — анонс большой 

и интересной беседы со звездой. Теперь у вас есть воз-
можность задать свои вопросы известным артистам 
и спортсменам, деятелям культуры и политикам. 

Присылайте вопросы sms на номер (929) 996-49-79 
или на okruga@vm.ru. Очередная звезда, с которой 

вы сможете «поговорить», — звезда балета 

Николай
Цискаридзе
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С 28 ноября стартует цикл лекций «История этических учений от Будды до Толстого» в центре «Пунктум»
СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Аюрведа. «Дэйв». Лагуна. 
Рафт. Нога. Асико. 
Бархат. Марк. Конак. 
Дратва. Горняк. Фукс. 
Доха. Король. Хам. Сапа. 
Нави. Полуфинал. Основа. 
Вар. Дока.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
Будни. Флюгер. Альфонс. 
Хит. Уран. Внуково. 
Педант. Слив. Лавра. 
Мохов. Хала. Гламур. 
Квота. Смотр. Сид. 
Дуриан. Нагано. Краля. 
Пак. Локк. Кидала.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

А вы знали, что в Мо-
скве была своя статуя 
Свободы, и стояла она 
на Тверской площади, 
напротив здания Мос-
совета.

Установлена она была 
в 1919 году на монумент, 
посвященный первой со-
ветской конституции. 
Скульптор Николай Ан-
дреев в основу художе-
ственного решения со-
ветской статуи Свободы  
положил переосмысление 
древнегреческой статуи 
Ники Самофракийской, 
которую он когда-то уви-
дел в Лувре. В качестве 
моделей скульптор при-
гласил племянницу  Кон-
стантина Станиславского  
Веру Алексееву и извест-
ного московского врача 
Екатерину Кост. Как по-
том вспоминала  Екате-
рины Андреевна, в статуе 
Свободы автор использо-
вал взмах ее руки. Таким 
образом, статуя пред-
ставляла собой крыла-
тую женщину с поднятой 
правой рукой. Материа-
лом Андрееву послужили 
бетон и мраморная крош-
ка. Такое сочетание созда-
вало впечатление, будто 
статуя сделана из камня.  
И прогадал. Материал 
оказался недолговечным, 
и к 1930 году монумент 
советской конституции 
уже нуждался в рестав-
рации, которую реши-
ли не проводить. В ночь 
с 20 на 21 апреля 1941 го-
ду он был взорван. До нас 
дошел только фрагмент 
головы статуи, который 
хранится в Третьяковской 
галерее.

МОСКВОВЕДЕНИЕ

Русская 
статуя 
Свободы

Екатерина Шамина
edit@vm.ru

Через три дня наступит 
зима, и мы все больше 
интересуемся погодой. 
Что для нас готовит 
стихия? Скажем прямо, 
декабрь-2015 ожидается 
довольно хилым. 

Мороз синоптики ожида-
ют, но лишь 11 и 12 декабря 
прогнозируют  11–13 граду-
сов ниже нуля, а 19-го опу-
стится до –14.  Однако счи-
тается, что в прошлых ве-
ках было гораздо холоднее. 
О январе мы поговорим 
через месяц — он, кстати, 
рекордсмен среди зимних 
месяцев по «холодрыге». 
Но вот самое холодное 
Рождество зафиксировали 
в 1891 году –34, 8. В 1908 го-
ду заморозило до –33,8 на 
Новый год. 
Но мы могли бы и не путе-
шествовать так 
далеко. Декабрь 
1978 года иначе 
как кошмарным 
н е  н а з о в е ш ь .  
Те м п е р а т у р а 
колебалась от 

2,3 градуса тепла до 37, 9(!) 
градуса мороза, а 28 де-
кабря понизилась сразу 
на 40,2 градуса. Кстати, по 
подсчетам синоптиков все-
го 142 месяца оказались со 
среднемесячной темпера-
турой ниже –10 градусов. 
Самый холодный оказы-
вается в Москве январь, 
а февраль на втором месте. 
Очень большого холода 
в декабре ожидать не при-
ходится. Любопытно, что 
высоту выпавших сугробов 
в столице стали измерять 
с 1996 года. Среднегодовая 
климатическая норма — 
152 сантиметра. Но по дан-
ным метеорологических 
исследований нескольких 
столичных обсерваторий, 
прирост снега в столице за 
зимний сезон 2012/2013 го-
да составил 279 сантиме-
тров. Это практически 
вдвое больше среднегодо-
вой климатической нормы.
Кстати, один миллиметр 

выпавшего снега 
приравнивается 
метеорологами 
к 1–1,5 санти-
метра высоты 
снежного покро-
ва в зависимости 

от структуры снега. Так вот, 
зима в городе бывает совсем 
малоснежной, как в 1954 
году — тогда выпало лишь 
46 миллиметров осадков — 
это треть нормы. Тогда же, 
в 1954-м, морозы стукнули 
лишь в конце января. Зато 
в 1993–1994 годах сугробы 
намело даже на Красной 
площади. Самая холодная 
зима в столице наблюда-
лась в 1940–1941 годах. Все 
три месяца трещали моро-
зы по-сибирски, а в январе 
температура и вовсе упала 
до –42 градусов! Зато в де-

кабре 1960 года отмеча-
лось 26 дней с оттепелями. 
Перед самым Новым годом 
2010–2011 годов на город 
обрушился ледяной дождь. 
Деревья обросли стекло-
видным льдом. Зима мо-
жет принести множество 
сюрпризов. Что же касается 
наступающего декабря, на 
первой неделе ожидается 
слабый морозец с темпера-
турой днем –2 – 4 градуса.  

* В заголовке использована 
фраза из стихотворения Роберта 
Рождественского «Следы»

ПОГОДА

Я люблю, когда над городом снег

Екатерина Богданова
edit@vm.ru

1919 год. Монумент советской 
Конституции 

18 ноября 2015 года. Сестры Ирина и Елена Васильева на прогулке

Ежегодные 
сюрпризы 

столичной зимы

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Не д а в н о ,  о б щ а я с ь 
с 14-летним сыном 
близкого друга, я ис-

пытал разочарование. Мы 
с другом договорились всю 
зиму ходить на лыжах — там 
и общаться. Тут я заметил, 
что подросток Андрей сидит 
с кислым выражением лица.
— Ты чего хандришь, юно-
ша? — подколол я. — Снег 
выпадет настоящий: возь-
мешь «ватрушку», с горки 
прокатишься — все пройдет.
— Вы не понимаете, дядя 
Володя, — ответил юный ге-
ний. — Зимой повышается 
количество мелатонина — 
гормона сна — и подавляет-
ся выработка серотонина — 
гормона счастья. У меня аф-
фективное расстройство.
Умник. О зимней депрессии 
говорят многие: мол, болен 
я и делать ничего не могу. 
И не хочу. Почему это Пуш-
кин писал: 
Блеснул мороз, и рады мы
Проказам матушки-зимы?
Слишком жизнерадостным 
был? А мы что — хилые? 
Или слишком мало усилий 
применяем жизни? Интер-
нет-омут. Инициатива? 
Лучше на хандру сослать-
ся — и не нужно вкалывать: 
оправдание же есть. А на по-
верку это по большой части 
оправдание элементарной 
лени. И юнцы туда же. При-
дется воспитывать.

Депрессия — 
диагноз 
лодырей

МНЕНИЕ

Владимир Ратманский
шеф-редактор газеты
«Москва Центр»
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